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Й В Т О е И Т Е Т

многотяжной
Эти небольшие по формату двух- или четырехполосные 

издания нередко называют газетой рабочего коллектива. 
Именно многотиражная пресса наиболее близка к делам и 
проблемам своего завода и его подразделений. Этим и опре
деляется ее роль в решении важных производственных и 
социальных задач предприятия.

За последнее время стало заметнее стремление журнали
стов многотиражных газет Томска к аналитическому осмы
слению фактов жизни трудовых коллективов, проблемности 
газетных выступлений, больше публикуется критических 
заметок и статей, расширился авторский актив. Все это, бе
зусловно, усиливает влияние многотиражной печати на ход 
выполнения планов и обязательств первого года Т^П пяти
летки, повышение производительности и качества труда, ук
репление дисциплины.

Авторитет газете в конечном счете создает действенность 
публикуемых на ее страницах материалов. Об этом шел раз
говор на заседании идеологической комиссии горкома КПСС, 
на которое были приглашены редакторы многотиражных 
газет, секретари и заместители секретарей по идеологической 
работе партийных комитетов предприятий и вузов. Оператив
но и последовательно рассказывают о сооружении важных 
строительных «бъектов (журналисты газеты «На стройках 
Томска», под их постоянным контролем—об этом свидетель
ствуют рубрики—многие острые проблемы. Более пятидесяти 
критических материалов опубликовала в этом (году газета 
«Заводская трибуна» (объединение «Контур»), обратившая 
особое внимание на проблемы внедрения АСУП «Качество», 
развитие рационализаторства и (изобретательства. Злободнев
ны, целенаправленны критические публикации «Лампочки 
Ильича» (объединение «Сибэлектросвет»), многотиражек 
«За новую технику» (объединение «Сибэлектромотор»), «Лес 
—стройкам» (Томский лесопромышленный комбинат).

К сожалению, нередко на деловые и принципиальные пуб
ликации не реагируют руководители подразделений, общест
венных организаций. Та исе («Заводская т(рибуиа» не полу
чила ответов на несколько проблемных статей, а ответ на 
заметку, рассказывающую о плохой организации работы тех
нологов, )был дан только через три )несяца, и говорилось в 
нем о... совершенствовании разработки печатных плат. На 30 
критических материалов, опубликованных на страницах 
«Инструментальщика» (Томский завод режущих инструмен
тов), получено только 12 ответов. Остались без внимания мно
гие проблемные выступления многотиражки манометрового 
■завода «За коммунистический труд».

Газетная рубрика кВозвращаясь к напечатанному» — не 
всегда свидетельство сложности проблемы. Журналисты не
редко и сами мало настойчивы в Дом, чтобы оперативно до
биться решения {поднятых вопросов. А  некоторые редакции 
утрачивают вкус к проблемным публикациям, заменяя их 
описательными репортажами, безликой информацией.

, Особый разговор о многотиражной прессе высших учеб- 
иых заведений Томска. Не поднимает острых проблем вузов
ской жизни газета «За строительные кадры» (ТИСИ). Почти 
исчезли с ее страниц материалы, анализирующие вклад со
трудников инститз^та в ускорение научно-технического прп- 
гресса. Страдают неконкретностью статьи и заметки в «Со
ветском учителе» (ТГПИ), к тому же за год критических 
выступлений очень мало — около {пятнадцати. Пожалуй, 
только газеты политехнического института и государствен
ного университета широко используют 'возможности печатно
го слова, действуют наступательно и боевито. рВ поле зрения 
этих газет — учеба студентов и повышение эффективности 
учебного процесса, научных разработок, вопросы социально
го развития вузов, укрепления дисциплины, борьба за здо
ровый образ жизни. Редакции установили тесный контакт 
со своими питателями.

Беззубость многотиражной газеты — следствие невнима
ния со стороны партийного (комитета. И если пресса не на
целена на освещение главных проблем коллектива, если 
страницы заполняют второстепенные, а то и сл}пайные пу
бликации, причину тому надо искать в парткоме. Не случай
но в постановлении «О руководстве Томским обкомом КПСС 
средствами массовой информации и пропаганды» ЦК КПСС 
потребовал, чтобы партийные комитеты оказывали всесто
роннюю поддержку принципиальным выступлениям печа
ти. Необходимо глубже вникать т .содержание газеты, всяче
ски содействовать повышению (ее действенности, f 

Тесно взаимодействует партийный комитет объединения 
«Сибэлектромотор» со своим печатным органом. Нередко ре
дакция получает задание подготовить общественное мнение 
по вопросам, которые предполагается рассмотреть на заседаг 
НИИ парткома, а затем журналисты контролируют выполне
ние решения. Своеобразный показатель уровня руководства 
прессой — сотрудничество с газетой руководства предприя
тия, общественных формирований. (Только за этот год в га
зете «За новую технику» трижды выступил со статьями гене
ральный директор объединения, два раза публиковались ма
териалы сек{ретаря парткома и столько же — Председателя 
профсоюзного комитета. Пять критических статей были об
суждены на заседании парткома, одна — рассмотрена ца со
вещании техсовета.

А вот пример иного рода. 'Через несколько дней после вы
хода в свет статьи «Кто окажется рядом», где речь шла о 
недостатках в работе общественных организаций по месту 
жительства, (партком завода режущих инструментов обсудил 
на своем заседании этот же вопрос. Но о публикации в газете 
«Инструментальщик» пРи этом не было сказано ни слова. Не 
создана на заводе атмосфера делового реагирования на кри
тику, партком не привлекает к ответственности руководите
лей подразделений, не обращающих внимания на острые вы
ступления газеты. Да и вопрос о действенности публикаций 
многотиражки не .обсуждался в парткоме уже несколько лет. 
Нередко «повисает в воздзгхе» критика, прозвучавшая со 
страниц газет манометрового завода, педагогического инсти
тута, завода резиновой обзови.

Партийный комитет предприятия, вуза обязан способст
вовать росту авторитета своей многотиражной газеты: по-де
ловому поддерживать журналистов, воспитывать у руково
дителей умение правильно воспринимать критику и обсуж
дать материалы на планерках, совещаниях. Ни одно остров, 
проблемное выступление прессы Пе должно остаться без от
вета о принятых (мерах. Отношение к крцтике в печати сле
дует рассматривать как важнейший показатель состояния 
критики и самокритики в партийной организации в целом.

Больше требовательности необходимо проявлять райкомам 
КПСС к тем партийным комитетам, которые слабо руководят 
многотиражными газетами, не заботятся о повышении ре
зультативности публикаций. Полезным мог бы стать семи
нар для секретарей парткомов, на котором был бы рассмот
рен опыт партийного руководства печатью в объединении 
«Сибкабель», Томском политехническом цнституте.

«Газета — лицо партийного комитета,—отмечалось на 
июньском (1986 г.) Пленуме ГДС КПСС,—Она отражает стиль и 
методы его работы, уровень руководства, отношение ко (вбем 
злободневным вопросам». Высокий авторитет многотираж
ной газеты, ее вклад в ускорение социально-экономического 
развития предприятия, коммунистическое воспитание лю- 
Я®* свидетельство активности партийного комитета 1я ре
шении задач, поставленных XXVII съездом КПСС, пе
рестройки в его работе.

С е с с и я  о б л а с т н о г о  
С о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в
Состоялась восьмая сессия 

Томского областного Совета 
народных депутатов XIX со
зыва.

Председателем сессии из
бирается депутат председа
тель Стрежевского горишол- 
кома Л. Н. Влесков, секрета
рем — д€1цутат шлифовщица 
ГПЗ-5 А. О. Франц.

Сессия утверждает повест
ку дня:

Отчет о работе испопии- 
тельиого комитета о^астно- 
го Совета народных депута
тов.

О плане экономического и 
социального развития обла
сти на 1987 год.

О бюджете области на 
1987 год и об исполнении 
бюджета за 1985 год.

По первому вопросу с обоб
щением критических заме- 
ЧЕший и предложений, вы- 
скгюаяных в ходе отчета ис
полкома перед избирателями 
в канун сессии и на заседа
ниях постоянных комиссий, 
выступил председатель обл-

Продукция цеха товаров 
народного потребления Том
ского нефтехимического ком
бината пользуется большим 
спросом у томичей. Кол
лектив его досрочно на три 
недели вьтолнил годовой 
план. В оставшееся время 
будет произведено, продук
ции еще более чем на 180 
тысяч рублей. Этому спо
собствует и то, что здесь ос
воили 6 новых видов про
дукции. Цех неоднократно 
был лидером соревнования, 
четыре раза ему вручалось 
переходящее Красное знамя 
обкома Knccj облисполко
ма, облсовпрофа и обкома 
В.ПКСМ,

исполкома А. Е. Высоцкий.
Доклады сделали: по второ

му вопросу — заместитель 
председателя облисполкома, 
председатель областной пла
новой комиссии в. г. Попов, 
по третьему—начальник об
ластного финансового управ
ления В. М. Дягилев. С содо- 
(кладом выступил замести
тель председателя областной 
(Планово-бюджетной комис
сии В. Г. Кулемин.

В прениях выступили де
путаты: председатель Том
ского горисполкома Ю. Я. 
Ковалев, начальник управле
ния внутренних дел облис
полкома А, Г. Кучумов, 
председатель Чаинокого рай
исполкома В. С. Старцев, 
контролер объединения 
«Сибэлектроовет» Г. В. Пар
нова, телятница совхоза 
«Александровский» О. Н. 
Юркова, начальник объеди
нения «Том,окавтотранс» 
И. Г. Бурцев, первый заме
ститель председателя о^аг- 
ропрома В. Н. Егоров, буро-

ТРОЙНОЕ

УВЕЛИЧЕНИЕ

ОБЪЕМОВ
Особенно хорошо порабо

тала нынче бригада литей
щиков пластмасс во главе с 
Е. П. Опалевой. Выработка 
у нее выше плановой в пол
тора раза. Неоднократно вы
ходила победителем в со
ревновании брйгада сварщи
ков пластмасс, где бригади
ром Т. В. Аникина. Боль
шой вклад внесли наладчи
ки Т. М. Асадулин, Ю. М. 
Захаров, электрик Н. Н. 
Афонин и звеньевой слеса
рей - ремонтников И. И. 
Митькин.

В наступающем году кол
лектив поставил задачу .— 
производство продукции уве
личить в три раза.

В. ГРИНЬ.

вой мастер Васюганского уп
равления буровых работ 
А. С. Репников, начальник 
управления «Химстрой» 
П. Г. Пронягин, председатель 
Первомайского райисполкома 
Л. П. Корзун, вальщик леса 
Каргасокского лесопромыш
ленного ко.мбината Г. М. 
Шмырин, зоотехник совхоза 
«Ювалинса^ий» Н. А. Гастю- 
нина.

По обсужденным вопросам 
приняты решения.

Были даны ответы на депу- 
татсмие запросы, поступив
шие на прошлой сессии. 
Включен в повестку дня и 
paioCMorpeH депутатский за
прос О. В. Михальцевой о 
недостатках в организации 
питания студентов.

В работе сессии принял 
участие ответственный ра- 
'ботник Отдела организаци
онно-партийной работы ЦК 
КП<^С в. в. Тимашов.

(Отчет о работе сессии будет 
напечатан в одном из ближай
ших номеров).

515 тысяч кубометров древесины, на 14,5 
тысячи больше прошлогоднего, намерены 
вывезти в уда'рные зимние месяцы карга- 
сококие лесозаготовители. Разработаны 
всесторонние мероприятия по выполнению 
обязательств, взят курс на совершенствова
ние социалистического соревнования.

Год от года выше рубеж вывозки. Все 
напряженнее ш  дается, требует привлече
ния новых резервов. Находим их в разви
тии трудового соперничества. Неосведом
ленному человеку .мало что скажет такой 
факт: почти все каргасококие зимники за
действованы к середине декабря. А  при ны
нешней мягкой погоде сделать это было не 
так-то просто... Помогло соревнование. 
Впервые разработали условия его специ
ально для дорожников. Зимние трассы в за
висимости от сложности разделены на три 
категории. Итоги соперничества, в котором, 
кстати, участвовали и специалисты, подво
дились еженедельно и щ^ликовались в 
районной газете. И вот результат. Даже 
коллектив Васюганского сплавучастка с 
большими трудностями (под трассой васю- 
ганцев долго «дышало» непроходимое бо
лото), но повез пе|рвы€ кубометры.

Многое дает улучшение организации 
труда. Одобрена ком;плексная программа 
ускорения на следующий год. Здесь пре(ду- 
омотрены организационно-партийные, мас
сово-политические, хозяйственные меры, 
направленные на развитие производства. К 
примеру, планируем перевести на много
сменный режим трелевку—добрый почин 
проявил рабочий коллектив новоюгинцев 
под руководствам делегата XXVII съезда 
КПСС Ю. к. Ушакова. Совершенствуем 
вахтовый метод. Будут созданы два лесо
заготовительных комплекса, а чюрольский 
станет сквозным. С начала года в одном из 
лесопунктов внедряем полный хозрасчет.

Профком посчитал необходимым совер-

т ш т

шенствовать под 
соперничества м 
проценты фигу! 
ных псстановле: 
учитьшаются ка 
сортиментной п 
лесосеки), услав
охрана), состоя» .^п дис
циплины.

Наши лесозаг .--ни приступают к 
зимней вывозке. У зимников накоплен со
лидный запас хлыстов. Вахтовикам уда
лось соштабеяевать почти 150 тькяч кубо
метров — на 30 тысяч больше, чем в про
шлом году. Появляется возможность на
дежнее ремонтировать технику. В декабре- 
январе устанавливаем последнее обору
дование в отстроедных центральных РММ. 
Имеется здесь база и для восстановления 
гидравлических узлов агрегатных машин 
(раньше приходилось отправлять их на ре
монт в Асино).

20—22 декабря наши транспортники — 
выаоз'им лес только своими силами— н̂аме
чают выйти на январокий график. Лучшие 
комплексы Ф. Ю. Карапко — Л. Г. Жаркб- 
ва из Са'нгальки и Н. Э. Овчинникова — 
В. С. Чеснокова из Молодежного уже близ
ки .к этому.

Первомайский рубеж комбината — 591 
тысяча кубометров (59,1 процента годового 
с15ъема). И вывезти этот лес почти полно
стью предстоит в январе—марте. А двух
летний план по заготовке и вывозке мы, 
как и белоярцы, намерены выполнить к 
70-яетию Октября. Гарантией выполнения 
обязательств служит ответственность каж
дого работника. Она формируется атмос
ферой требовательности в коллективе. Со
ревнование способствует этой требователь
ности.

В. НИКЕШКИН,
председатель (профкома КаргасокскогЪ

ЛПК.

Доярка

идет

на рекорд
Людмила Степановна 

Овчаренко — доярка сов
хоза «Пудивский» Пара- 
бельского района. Сем
надцать лет она ухажи
вает За Животными. 
Здесь же, на Калинин
ской молочнотоварной 
ферме, работают ее муж и 
две дочери. В  этом году 
Л. С. Овчаренко идет на 
личный рекорд. Она уже 
получила от каждой ко
ровы своей группы по 
2.600 KiuiorpaiMMOB моло
ка — значит, к концу го
да будет 2.750—2.800. Это 
очень высокий результат 
в районе.

Фото Е. Лисицына.

Ч Т О  С Ш Е Т  В Р И Т Й Д Я ?

Этот вьтуск «Народной стройки» — внеочередной и 
специальный. Он полностью посвящен областному слету 
бригадиров строительства, предприятий стройиндустрии 
и стройматериалов.

Какой будет перестройка в капитальном .строительст
ве, что она несет бригадам?

Сегодня главная забота бригадира в конце месяца — 
закрыть зарплату для бригады. С первого января — сда
ча объекта или этапа строительнйх работ по его стои
мости. Раньше платили за недоделанное, теперь — за го
товую строительную продукцию.

Качество работ будет оцениваться просто: соответству
ет проекту, техническим условиям или нет.

На стройке будет организован входной контроль. Не
доброкачественную продукцию бригадир может возвра
тить на место ее производства.

Материальное благополучие строителей поставлено в 
зависимость от экономии материалов.

Сегодня  ̂ механизмы простаивают на площадке. Завтра 
за простой придется платить.

Каждый рабочий будет «многостаночником». Учетчи
ком, бухгалтером, специалистом высокого класса.

Строительство превращается в предмет высокой техно
логической дисциплины, глубоких специальных знаний.

Объекты без благоустройства приниматься не будут.
Готовы лн работать по-новому сами бригады?

Виталий ЧЕЛПАНОВ, бри
гадир комплексной бригады 
домостроительного комбина
та:

— За десять месяцев этого 
года выполнены все техни- 
(Юо - экономические показа
тели. Обеспечен рост объе
мов строительно - монтаж
ных работ на 25 процентов. 
Производительность труда 
выросла на 10 процентов, 
введено 136 тькяч квадрат
ных метров жилья.

За счет чего такие высо
кие показатели? Ек;тествеи- 
но, за счет внедрения 
бригадного подряда, скажут

вам. И добавят, что все ра
бочие коллективы основных 
и вспомогательных профес
сий переведены на брж'ад- 
ный подряд.

Но я хочу сказать (а я от
работал десять лет на ДСК, 
и переход на подряд начал
ся при М1не), что это не тот 
подряд, о котором все гово
рят и пишут. Ведь, согласно 
договору о подряде, одна 
сторона обязуется своевре
менно, по графику предо
ставлять все, что нужно для 
работы, а другая сторона, 
тоже по графику, с хорошим , 
качеством работ сдавать объ
ект.

Так вот, у нас на домо
строительном комбинате по
чему-то про первую сторону 
забыли, а со второй стороны, 
согласно графику, требуют 
очень строго.
- Штурм, план любой ценой 
(вечеровки, работа по вы- 
хсдным дням) — все это вы
матывает рабочего человека, 
порождает неверие в руко
водство, создает семейные 
конфликтные ситуации, пло
хо сказьшается на воспита
нии детей.

Пора не только задумать
ся, но и приступить к иско
ренению такого положения.

Сейчас комбинат заканчи
вает подготовку к переходу 
с первого января на коллек
тивный подряд, и  уже в хо
де этой подготовки стали 
проступать черты «старого 
знакомого» — бригадного 
подряда. Точнее — «псевдо- 
бригадного подряда».

Нам сейчас предлагают со
здать одну большую мон
тажную бригаду. Наши ста
рые коллективы будут вы
ступать как звенья. Вреде 
бы укрупнение? Но у нас и 
сейчас бригады крупные — 
по тридцать человек. Если 
5ке нас будет восемьдесят, то 
сомневаюсь, что получится 
мобильное боевое звено, 
ведь от старых болезней мы 
еще не избавились.

Может быть, пойти по дру
гому пути? Наша комплекс
ная бригада была создана в 
марте этого года и уже по 
итогам работы за второй и 
третий кварталы признана 
лучшей бригадой в террито

риальном управлении стро
ительства. Так давайте по 
этому принципу перестраи
вать и другие бригады. Ко
нечно, расширим их, но в 
пределах разумного. Сдела
ем комплексными.

Нас ждут большие пере
мены. Переход на коллек
тивный r̂oдpяд, на полный 
хозрасчет, на самофинанси
рование — это движение 
вперед, это прогресс. И мои 
критические замечания не 
знак того, что я против ус
корения. Просто шаг этот 
очень ответственный, и я 
хону посоветоваться с вами, 
высказать свои .мысли. А 
правильно ли мы поступаем 
в этом случае? Может быть, 
лз̂ чше по-другому?

Николай ЖАРИКОВ, бри
гадир объединения «Томск- 
стрсйтранс»:

— Основной объект, на кото
ром работает наша бригада, — 
дом К» 37 домостроительного 
комбината. Мы перевозим прак
тически весь железобетон с за
вода нрупнопанельного домо
строения. Мощности завода с 
каждым годом растут, )^елн- 
чиваются и перевозни. Мы в 
свою очередь стараемся без 
увеличения числа автомобилей 
повысить эффективность ис
пользования парка. Перевели 
часть машин на двух- и трех
сменный режим, хотим пере
вести и остальные... Но во 
вторую и третью смВны ДСК 
работает, неритмично. Заявки 
на автомобили могут ежеднев
но изменяться.

Второв, Что может помочь в 
ловышенин эффективности ис
пользования транспорта, — 
прогрессивный метод монтажа 
«с колес». Для нас это — сни
жение времени на погрузоч
но-разгрузочных работах до 
минимума. Объединение рабо
тает в этом направлении: по
ловина тягачей оборудована 
седлами с гидроподъемными 
устройствами, Почти на всех 
панелевозах установлены ме
ханические опоры — за три- 
четыре минуты отцепил пане
левоз и зацепил новый. Когда 
мы это начинали делать, ДСК 
был заинтересован. Было по
строено «с нолвс» несколько 
домов, причем сроки строи
тельства сократились почти 
вдвое. И завод КПД работал 
ритмично. А буквально два 
месяца назад все опять пошло 
по-старому. На седьмой дом 
завод даже неделю не смог
Витмично поставлять изделия.

еужели прогрессивный метод 
тан и не приживется?

И третье, что мешает лучше 
работать н о чем говорилось

тысячу раз, — подъездные 
пути к стройкам. Службы 
ДСК, как мне кажется, на это 
дело смотрят сквозь пальцы. У 
нас из-за плохих подъездов 
ломаются механизмы, рвутся 
шины. Часто получается, что и 
строительство уже закончено, 
а приемная комиссия не мо
жет проехать к дому. Пора бы 
уже работать по-новому. Вре
мя требует этого.

Огаявслгаа КАМИНСКИЙ, 
бригадир КМСУ-1 треста 
«Томскгазстрой», г. Строже- 
вой:

— Впервые в истории су-, 
шествования нашего комсо- 
мольско - (Молодежного стро
ительного управления в этом 
году за десять месяцев мы 
вьзполнили годовую прог
рамму по вводу жилья. Зна
чит, работать умеем. Но как 
одеЛать наш труд эффек
тивнее, лучше? Считаю нуж
ным сегодня сказать о том, 
что кирпич, поставляемый 
томскими заводами на наши 
объекты, при испытании на 
месте показывает марку 
по прочности ниже «100», 
хотя маркирован он «125». 
Часто поставляется кирпич с 
не соответствующими ГОСТу 
геометрическими размерами, 
что аьгаьгоает необходимость 
регулировать ряды кирпич
ной кладки. Кирпич прихо
дит к нам с боем до 30 про
центов, с отбитыми углами.

Не лучше и с железобето- 
HOiM. В 1985 году из 14 видов 
заказанных железобетонных 
плит нам было поставлено 
всего 4 вида. И вот на строй
ках приходится рубить эти 
(ПЛИТЫ до необходимой дли
ны. Такое же положение с

бетонными блоками фунда
ментов. Мы посчитали, что 
только на рубке плит в про
шлом году по трудозатратам 
потеряли один пятиэтажный
ДО.М.

Александр КУРОВ, брига
дир Колпашевского СУ-23 
треста «Томлесстрой»:

— С первого октября наше 
управление перешло на работу 
по методу коллективного под
ряда. Готовились к этому ша
гу мы очень серьезно; во всех 
бригадах, звеньях проходили 
собрания, на которых обсуж
дали планы, формы оплаты 
труда, выбирали советы бригад 
и хозсовет управления.

Сейчас у нас три крупные 
строительные бригады. Одна 
строит дорогу, другая — объ
екты в Колпашеве. А наш кол
лектив в составе 42 человек 
работает в поселке Тогур. 
Бригада знает, какие -объекты 
ей строить, знает норматив
ные сроки строительства и 
фонд заработной платы на тот 
или иной объект. Работаем по 
безнарядной системе оплаты 
труда, по 'расчетному нормати
ву. То есть наш заработок пол
ностью зависит от конечного 
результата. И если раньше 
приходилось кое-кого застав
лять, то сейчас все сами про
сят работу, не хотят простаи
вать ни минуты. Были у нас 
раньше и прогулы. А сейчас 
уже третий месяц — ни одно
го прогула, ни одного опозда
ния, ни одног' преждевремен
ного ухода с " В  целом
по управлени;( 'чано
приличное отс 
полнению годо 
работка увели* 
процентов, а эг 
— на 3,5 проЦ(

А перветройн 
ся. Сейчас идет 
ная работа и m 
работников на но»., 
ныв ставни и должности, 
лады.

Конечно, мы не очертили весь круг вопросов, которые 
обсуждались на слете бркгадиров. Но о самом главном, 
что звучало в каждом высту(плении, стоит сказать особо. 
Рабочие коллективы области готовы к работе по-ноВому. 
Бригады ищут, думают, буквально хватаются за все те 

, новшества, которые позволяют работать ритмичнее, ка
чественнее, быстрее. И не потерпят, если кто-то пытает
ся сдержать наступление нового.

Начинать важное дело, не посоветовавшись с рабочими, 
— не в наших традициях. У  строителей такой разговор 
состоялся. Нужный, серьезный разговор, который найдет 
продолжение в конкретных делах на стройплощадках об-
. 1СТИ.
Принято обращение ко всем работникам строительства 

и предприятий стройиндустрии области.
На слете выступил с докладом секретарь областного ко

митета КПСС А. А. Поморов.
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Для пропагандистов 
и слуш ателей
о  городском смотре.конкурсе на лучшую школу политического и эко

номического образования «Ускорению научно-технического прогресса —

Без знаний экономики сегодня невозможно руко. 
водить производством, добиваться высоких показате
лей повышения производительности труда. Занятия 
в школах и семинарах! экономического образования 
призваны помочь слушателям лучше усвоить и /при
менять на практике эти знания. Но то, как проводится 
обучение экономике сейчас, вряд ли может удовле. 
творить.

иопользуя предоставленное 
постановлением ЦК КПСС 
право партийным организа
циям выбирать формы уче
бы, наладить четкое плани
рование учебного процесса. 
Наиболее удобно опреде
лять тематику учебы на пя-

пропагандистскую поддержку»

Этот конкурс, начавшийся в Томске 10 
ноября, призван обеспечить углубленное 
изучение материалов XXVII съезда КПСС, 
проблем ускорения социально-экономиче
ского развития страны, нашей области, го
рода и районов. Внимание пропагандистов 
и слушателей будет сосредоточено на поис
ке эффективных |Цутей решения задач ин
тенсификации производства, внедрении но
вых методов хозяйствования, укреплении 
дисциплины и порядка.

Серьезные требования предъявлены к 
пропагандистам, участвующим в смотре- 
KOHiQrpce. Главное для них — по1Мочь слу
шателям выполнить конкретные практиче
ские задания, связанные с решением воп
росов использования основных производст
венных фондов, экономии, улучшения ор
ганизации труда, пе1>естрой1ки на хозрас
четной основе работы бригад, участков, це
хов. Для этого необходимо на занятиях 
рассматривать теорию в тесной связи с 
жизнью трудового коллектива. Пропаган
дисты должны обобщать предложения

слушателей и способствовать их внедрению 
в производство.

Основными задачами для слушателей в 
ходе смотра-конкурса являются глубокое 
усвоение идей партийного съезда, послеок
тябрьских работ В. И. Ленина, выполнение 
планов и обязательств 1986 года и принятие 
новых, более напряженных социалистиче
ских обязательств на 1987 год. Не менее 
важно и активное участие в рационализа
торской работе.

Разработаны критерии для определения 
лучшей школы политического и экономи
ческого образования.

Стоит напомнить о том, что на первом 
этапе городского смотра-конкурса «Ускоре
нию научно-технического прогресса — про
пагандистскую по(лдерж1ку» немалого успе
ха добились школы и семинары предприя
тий Ленинского района.

Г. СЕРГЕЕВЫХ, 
председатель городского методического 
совета по марксистско-ленинскому рб-

разованию.

-С к о р о — встреча со слуш ателями

’■'ШввШ'

ц

Пропагандисты готовятся к 
очередному занятию. Дирек
тор завода стеновых мате
риалов С. Ф. Постовалов (на 
снимке он слева) и главный 
металлург объединения
«Сибэлектромотор» Ф. А. 

i Лукк не первый год руково
дят школами марксистско- 
ленинской учебы в своих 
коллективах. Оба — выпуск
ники университета марксиз
ма-ленинизма Томского об
кома. КПСС. Конечно, зада
чи, которые они предлагают 
решать на занятиях своим 
слушателям, различны. Но 
цель, которую ставят перед 
собой пропагандисты, одна: 
повысить активность рабо
чих и специалистов в реше
нии конкретных производст
венных проблем.

Фото А. Петрова.

В нашем объединении 
«Полюс» постарались повы
сить эффективность обуче
ния, приблизить его к нуж
дам производства. Большин
ство пропаг^дистов в шко
лах :ком1мунистичес1кого 
труда, конкретной экономи
ки — руководители отделов, 
лабораторий и цехов. К чте
нию лекций привлечены и 
руководители объединения, 
и главные специалисты. Но 
достигается ли желаемый 
результат — заинтересован
ность в учебе слушателей? К 
сожалению, нет.

В чем причина? Сошлюсь 
на свой многолетний пропа
гандистский опыт. В течение 
нескЬльких лет слушателям 
предлагался для изучения 
один и тот же курс (под 
разными, правда, названия
ми) — «Ускорение научно- 
технического прогресса и 
эффективность производст
ва». Такие повторы неизбеж
но снижали интерес аудито
рии. К тому же слушатели 
не получали чисто экономи
ческих знаний, необходи
мых в работе. Нередко упу
скались из поля зрения та
кие разделы, как организа
ция планировайия, расчет 
■производительности труда, 
себестоимости и рентабель
ности, основы хозрасчета, 
финансирования, бухгалтер
ского учета.

Происходило это, на мой 
взгляд, из-за недостатков в 
планировании учебного про
цесса. Райком партии опре
делял тематику курса нака
нуне учебного года, поэтому 
невозможно было своевре
менно заказать через обл- 
книготорг необходимую 
учебную литературу. Пользо
вались в течение нескольких 
лет в основном учебником 
издания 1979 года, специали
сты для чтения лекций по
рой подбирались в спешке. 
Отрицательно оказывалась и 
разобщенность организато
ров учебы. Ответственных за 
проведение экономической 
учебы действительно много, 
и, чего греха таить, их уста-

ТОЛЬКО ПЕРВЫЕ ШАГИ ■  ■  ■

Одна из важнейших особенностей нынешнего 
учебного года, .как отмечалось в постановлении ЦК 
КПСС «О б организации политического и экономиче. 
ского образования в 1986/87 учебном году», '—  по
степенный переход к такой системе учебш, которая 
отвечала бы духу и требованиям X X VII съезда пар. 
тни. О том, как началась эта перестройка, рассказы
вает в беседе с нашим корреспондентом секретарь 
Томского горкома КПСС Т. Ф. Лемешева.

—Горком |партии, очевидно, 
наметил главные направле
ния для совершенствования 
организации политнческой и 
экономической учебы в пжо- 
лах и семинарах?

— Да, свою задачу мы ви
дим прежде всего в усиле
нии ответственности партий
ных комитетов, хозяйствен
ных руководителей за повы
шение качества политиче- 
окого и экономического об
разования. После выхода в 
свет постановления ЦК 
КПСС в райкомах партии 
прошли собеседования с се
кретарями партийных орга
низаций, руководителями 
предприятий. Их итоги об
суждены на совещании в 
горкоме с секретарями рай
комов КПСС. В центр вни
мания были поставлены 
вполне конкретные вопросы. 
Главное — нацеленность за
нятий на практический ре
зультат, на решение слу
шателями вместе с пропа
гандистом конкретных за
дач социально-экономиче
ского развития коллектива.

Поэтому мы пересмотрели 
структуру работы с пропа
гандистскими кадрами. От
казались от ■проведения го
родских семинаров, органи
зовав учебу пропагандистов 
по районам. Появилась воз
можность больше давать ин
формационного материала о 
работе трудовых коллекти

вов по- выполнению государ
ственных планов и социали
стических обязательств, ус
корению научно-техническо
го прогресса и т.д.

Горком направляет на все 
|сем!ина|ры квалифицирован
ных лекторов. Будут прове
дены и городские информа
ционные конференции про
пагандистов.

Чтобы улучшить методи
ческую работу таких семи
наров, за каждьгм районом 
закрепили кафеДры общест
венных наук, вузов, в горко
ме встретились с заведу
ющими кафедрами и обсу
дили их основные задачи.

Первые районные семина
ры показали, что путь этот 
пра1вильный.

Результативности занятий 
будет способствовать и го
родской смотр-конкурс на 
лучшую школу или семинар. 
Пазвание смотра говорит са
мо за себя — «Ускорению 
научно-технического про
гресса — пропаганди'стскую 
поддержку». В прошедшем 
учебном году на занятиях у 
пропагандистов Ленинского 
района—Томского ЛПК, реч
ного порта, завода резино
вой обуви прозвучало немало 
интересных предложений, 
направленных на повыше
ние интенсификации произ
водства и качества продук
ции. В этом году конкрет
ный экономичеокий эффект 
от предложений слушателей

должен быть существеннее.
Однако, Тамара Федо

ровна, хочется сказать вот о 
чем. Мне довелось быть 
участником районных сле
тов пропагандистов накану
не учебного года. Впечатле
ния они не произвели.

—На нас, к сожалению, то
же. Ожидали откровенного де
лового разговора о цреодоле- 
нии формализма в организа
ции учебы, интересных пред
ложений. Но вы правы; докла
ды секретарей райкомов в 
основном были констатиру
ющими, не хватало проблем- 
ности, критики и самокрити
ки. Не удивительно, что не 
удалось вовлечь участников 
слетов в активное обсужде
ние поставленных задач. 
Бесспорно, в этом есть ви
на и инструктора отдела 
пропаганды и агитации гор
кома КПСХГ В. Е. Дорожки
ной. Должную оценку полу
чили факты формального 
подхода к проведению сле
тав на бюро горкома партии.

Что ж, это лишний раз 
убеждает, насколько важно 
сейчас совершенствование 
работы. В этом году исполь
зуем новые формы методи
ческой помощи пропаганди
стам.

— Об этом стоит погово
рить подробнее.»

— Горком поддержгил 
предложение кафедры по
литэкономии ТГУ — напра
вить студентов четвертого 
курса для работы дублерами 
прсяпагандистов на предприя
тия Ленинского района. Это 
— эксперимент своего рода, и 
думаем, что польза будет и 
для слушателей школ мало
численных коллективов, и 
иля студентов — будущих 
1прстагги1Дистав, Xotji, честно 
го(воря, есть факты фор-

Предлагаем  обсудить iiim iiiiiiiiiiiiiiiiiim im m

УЧИТЬСЯ
ЭКОНОМИКЕ

Заинтересован ли слуш атель!
И пропагандист долж ен учиться 
Л  если сделать так...
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мг1льного отношения к этому 
эксперименту в коллекти
вах, например, объедине
ния «Томскоблобувьбыт».

Действуем в контакте с 
лекторской группой обкома 
КПСС, преподавателями ву
зов, разработавшими методи
ку изучения Политического 
доклада ЦК КПСС. Кстати, 
в минувшем году ученые 
кровели в школах и семина
рах около 350 занятий. Бу
дут выступать в трудовых 
коллективах и в этом году. 
«Красное знамя» уже писало 
о том, ■что горком партии ор
ганизовал для преподавате
лей высших учебных заводе- 
ний поездки на предприятия 
и стройки областного цент
ра. Знакомство с делами го
рода позволит ученым тес-, 
нее связать лекции с кон- 
кретны)ми народнохозяйст
венными задачами томичей.

Будем продолжать практи
ковать выступления на заня
тиях членов бюро горкома и 
райкомов КПСС (такой опыт 
в прошлом году оказался 
успешным), руководителей 
предприятий и учреждений.

Наша задача еще и в том, 
чтобы улучшить ра^ту го
родского и районных мето
дических советов, школ мо
лодого пропагандиста, опор
ных семинаров.

— Из бесед со многими 
пропагандистами знаю, что 
им в работе явно не хватает 
изучения обобщенного опы
та коллег. Такие плакаты, 
буклеты не выпускаются, на
пример, в Ленинском, Ок
тябрьском районах. Это ведь 
тоже методическая помощь.

— Сразу скажу, что обоб
щить опыт лучших пропа
гандистов постараемся в 
Объединенном вьшуске мно
готиражных газет Томска, а

новки нередко противоречат 
друг другу.

Низка эффективность уче
бы пропагандистов. Заня
тия, семинары проводились 
без учета специфики работы, 
в большинстве свое<м носили 
чисто теоретический харак
тер. Как правило, в лекциях 
иопользовался большой циф
ровой материал. Пока запи
сываешь эти данные, мож
но упустить смысл лекции, 
да и гарантии нет, что все 
записал правильно. Думаю, 
что и самому лектору обилие 
цифр мешало доходчиво ве
сти беседу. Не потому ли, 
кстати, после таких выступ
лений Обычно мало, вопро
сов?

Выход здесь прост: если за
ранее подготовить и раздать 
пропагандистам краткие те
зисы лекции с большим 
‘Цифровым материфгоои;, 
полвда от этого будет зна
чительнее, а сбереженное 
время можно посвятить 
именно доверительной бесе
де со слушателями.

Как повысить эффектив
ность экономической учебы? 
Предлагаю для дискуссии 
некоторые соображения по 
этому поводу.

Во-первых, необходимо,

также в виде буклетов. Но 
не только это. В районах бу- 
Дут проведен)»! беседы щю- 
пагандистов ,за «круглым 
столом», научно-практиче
ские конференции, занятия 
в школах передового опыта. 
Более активно предстоит по
работать в этом направлении 
юродскому и районным ме
тодическим советам.

Беспокоит нас и то, что на 
многих предприятиях (и, 
кстати, в райкомах партии 
тоже) слаба учебно-матери
альная база кабинетов поли- 
тичеокого просвещения. Осо
бенно это относится к Совет
скому райкому КПСС

— Довольно часто в нашей 
беседе звучат глаголы буду
щего времени. А  если пере
вести их в настоящее?

— Недостатков еще много. 
И главный из них — мед
лим с перестройкой. Сдела
ны пока только первые ша
ги. Анализ прошедших заня
тий показал, что не все еще 
кропагандисты прониклись 
важностью порученного де
ла. В Кировском районе на 
одном только завода прохла
дительных напитков триж- 
ды(!) срывались занятия. Не 
состоялись они в назначен
ные сроки и в коллективах 
кондитерской и кара^ндаш- 
ной фабрик, проектно-конст
рукторского бю1ю «Томлес- 
прома». Да и подготовка 
пропаггшДистов порой остав
ляла желать лучшего.

К сожалению, не удалось 
добиться, чтобы каждый ра
ботник аппарата райкома 
осознал свою ответствен- 
нксть за состояние полити
ческой и экономической 
учебы в курируемых им 
■парторганизациях. Далеки 
от этого и отраслевые отде
лы горкома КПСС.

Проблем, как видите, мно
го. Над их решением мы бу
дем работать в этом учебном 
году.

Беседу вел Е. ФРОЛОВ.

тилетку. В соответствии, 
кстати, и с планированием 
производства. Это позволит 
заблаговременно приобрести 
учебную и вспомогательную 
литературу, наглядные посо
бия.

Из числа слушателей не
обходимо вьщелить тех, ко
му экономические знания 
постоянно .щгжны в работе,— 
руководителей отделов, ла
бораторий, секторов, цехов, 
злчастков, а также их заме
стителей и кандидатов на 
эти должности, мастеров. 
Для них предлагается орга- 
низввать на каждом круп
ном предприятии постоянно 
действующую школу, где на 
занятиях изучались бы ос
новы экономических знаний, 
финансирования, бухгалтер
ского учета и тд. Обучение 
пусть ведут опытные спе
циалисты этого предприя
тия. Необходимы выставле
ние оценок и сдача зачетов. 
После завершения }гче6ы вы
дается удостоверение об 
окончании школы, без него 
резерв не может быть вы
двинут на руководящие дол
жности. Все слушатели та
ких школ обязаны раз в 
пять ' лет обновлять знания.

На тех же условиях прохо
дит обучение инженерно- 
технических работников.

Школа, изучающая осно
вы экономических знаний, 
была бы полезна ' и для ра
бочих и техников, а занятия 
здесь надо вести дифферен
цированно, в зависимости от 
разряда слушателей. Без 
удостоверения об окончании 
такой школы не может быть 
повышен разряд рабочим. 
Для других категорий слу
шателей, занимающихся в 
системе политического обра
зования, целеюообразно орга
низовать лекции и семина
ры по проблемам современ
ной политики и экономики.

Все эти меры, на мой
взгляд, в двенадцатой пяти
летке просто несводимы, по
скольку уже с будущего года 
■большинство предприятий 
переходит на работу го 
принципу самофинансирова
ния, а бригады и участки — 
на коллективный подряд. В 
таких условиях очень важ
но, чтсбы каждый участник 
.производственного процесса 
был экономически подго
товлен.

Несколько слое об орга
низации учебной программы. 
Разработать учебные посо
бия необходимо, учитывая 
специфику разных отраслей 
промышленности,, квалифи
кацию и уровень годгбтов- 
ленности слушателей. Сде
лать это могут ученые эко
номических кафедр вузов 
совместно со специалистами 
предприятий. Возглавить эту 
работу целесообразно руко
водителям Дома политиче
ского просвещения.

Думается, что осуществле
ние этих мер будет способ
ствовать совершенствованию 
системы экономичеакого об
разования.

3. ШЛЯФЕР,
пропагандист (стаж 30 лет).
От редакции: Публикуя

этот материал, мы рассчиты
ваем на дискуссию. Возмож
но, кому-то эти предложения 
покажутся небесспорными, 
где-то подобные формы уже 
исроягйуются. Важно дру
гое: обсуждение предложе
ний автора публикации по
может в поиске новшеств в 
оргаиизагщи экономической 
учебы. Поэтому мы надеем
ся на активное участие в 
дискуссии всех пропаганди
стов.

Прежде всего 
актуальность

Главный инженер завода полипропилена Евге
ний Петрович Пухной веДет ньшче занятия в школе поли
тического образования для инженерно-технических ра
ботников. Его пропагандистское мастерство ярко прояви
лось еще в прошлом году, когда Евгений Петрович — то
гда начальник азотно-кислородного цеха — руководил 
занятиями в этом подразделении. Школа коммунистиче
ского труда А'КЦ по праву считалась одной из лучших в 
объединении «Томский нефтехимический комбинат». Не 
случайно для уЧебы пропагандистов здесь было организо
вано открытое занятие. Обсуждая тему «Усиление воз
действия хозяйственного механизма на ускорение научно- 
технического прогресса и повышение качества -продук
ции», слушатели тщательно проанализировали вьшолне- 
ние коллективом цеха планов и- социалистических обяза
тельств, высказали предложения по улучшению работы.

Это всего лишь один, но весьма существенный штрих 
в работе пропатандиста Пухного. Как связать теоретиче
ский материал с конкретными проблемами цеха, как сде
лать лекцию или семинар актуальным по содержанию, 
интересным по форме? С этих вопросов и начинает Евге
ний Петрович подготовку к занятию. В начале года он 

' знакомит слушателей со списком «узких» мест в це
хе. Каждому дает практические задания, учитывая 
при этом, разумеется, уровень подготовяённости людей, 
их индивидуальные возможности. Например, слушателю 
Е. С. Оаембловскому поручил усовершенствовать техноло
гическую схему охлаждения маслохолодильников турбо
компрессоров. Е. С. Озембловокий успешно справился с 
заданием, и в результате было внедрено рационализатор
ское предложение с большим экономическим эффектом.

Нацеленность на практический результат — характер
ная черта в работе пропагандиста Е. П. Пухного. Одно 
дело — изучить бригадный хозрасчет чисто теоретически, 
на чужом опыте, другое — анедрить его у себя. Три года 
назад в азотнонкиолородном цехе была введена бригадная 
форма организации труда. Понятно, что занятия, посвя
щенные изучению коллективных форм работы, стали 
строиться на конкретном материале, на фактах из жизни 
цеха. В том, что коллектив аэотно-кислородного в 
прошлом году завоевал право называться цехом высокой 
культуры производства, гговысил производительность 
труда, снизил себестоимость продукции, — немалая за
слуга Евгения Петровича.

А. ОРЛОВА,
заведующая кабинетом политического просвещения

объединения.

Новое
в корм опроизводстве ч т о  Т А К О Е  „ К А З Д Х 0 И Л «?

Химические консерванты 
кормов, как известно, имеют 
и ряд недостатков. Это пре
жде всего неудобство их 
транспортировки (особенно 
кислот), соблюдение техни
ки безопасности и техноло
гии внесения. Учеными 
страны ведется поиск но
вых, не менее эффектив
ных, но более технологич
ных консервантов. Есть ре
зультаты. С 1984 года ак
тивно внедряются новые 
консерванты сочных и гру
бых кормов, предложенные 
учеными Института микро
биологии и вирусологии АН 
Казахской ССР под назва
нием «Казахсил», Что это 
такое?

«Кавгахсил» — специали
зированные концентрирован
ные закваски, содержащие

высокоэффективные штамы 
молочнокислых, пропионово- 
кислых бактерий, продуцен
тов молочной, уксусной, 
пропионовой кислот, консер
вирующих растения при си
лосовании.

Бакконцентраты «Казах- 
сил» представлены тремя 
препаратами: ПКБ (пропио- 
новокислые бактерии), АМС 
(амилолитический молочно
кислый стрептококк), ПМБ 
(пентозосбраживающие мо
лочнокислые бактерии). Бее 
три разновидности прапара- 

.та «Казахсил» представляют 
порошок однородной массы 
светло- или темно-коричне
вого цвета. Б грамме поро
шка каждой закваски со
держится 10 миллиардов кле
ток жизнеспособных бакте
рий. Бакпрепарат упакован

в компактные водонепрони
цаемые мешочки весом от 
100 до 300 граммов. Сверх
высокой численностью «Ка
захсил» подавляет в кормах 
развитие общей анаэробной 
микрофлоры, в том. числе 
гнилостных маслянокислых 
бактерий.

Действие закваски АМС 
заключается в восполнении 
и накапливании легкосбра- 
живаемых сахаров путем 
расщепления крахмала на 
простые сахара (глюкозу), 
которые служат источником 
образования молочной кис
лоты (главный показатель 
качества корма).

ПКБ способен раскислять 
силос до Р.Н-4, 1-43 путем 
перевода избыточного содер
жания молочной кислоты в 
пропионовую. ПМБ образует

из гемицеллюлозы соломы, 
заложенной вместе с силос
ной массой кукурузы и под
солнечника, молочную и 
уксусную кислоты, которые 
являются консервантами си
лоса.
. Для силосования кукуру
зы, подсолнечника лучше 
применять _ смешанные за
кваски АМС плюс ПКБ в 
дозах по 1,5 грамма каждо
го на тонну зеленой массы. 
Такие закваски успешно' 
консервируют солому всех 
злаковых культур.

Способ применения заква
сок «Казахсил» таков. Из 
расчета дневной потребно
сти перед обработкой силос-, 
ной массы бакпрепарат (по'*
1,5 грамма на тонну зеленой: 
массы) смешивают и разво
дят а литре воды — для си

лосования сочных кормов и 
в двух литрах — для сило
сования соломы. Затем (ког
да 'пр(Иготовлен первичный 
раствор) его выливают в ем
кость с водой, запасенной 
для всей дневной потребно
сти — 10 литров на тонну 
зеленой масы. Таким обра
зом, всего готового раствора 
необходимо на тонну 11 лит
ров для силоса из кукурузы 
и подсолнечника и 12 литров 
для соломы всех видов.

Пример; если в отделении 
совхоза в течение суток 
ожидается поступление 200 
тонн зеленой массы, вна
чале берется 3 грамма сме
шанного препарата, разво
дится в 200 литрах В'ВДы', 
перемешивается и задивает- 
ся в емкость (две тыса г̂и 
литров). Этот раствор по 11

килограммов вносится в мас
су. Способ внесения — вруч
ную или из установленного 
на трактор резервуара со 
штанговым распыливателем 
и дозирующим устройством.

Раствор с заквасками 
впрок не готовят. Сухие за
кваски необходимо хранить 
в ненарушенной упаковке 
при температуре 0—8 граду
сов тепла в сухих помеще
ниях. Срок хранения — 9 
месяцев со дня изготовле
ния.

Силосная масса созревает 
при температуре не выше 
35—37 градусов. Нужную 
температуру и интенсив
ность микробиологических 
процессов регулируют за 
счет степени измельчения и 
интенсивности трамбовки.

Растения с повышенной

К стотысячному 
рубеж у

Именно такой рубеж 
определила для себя в 
первом году двенадца
той пятилетки буровая 
бригада мастера Зуфара 
Усманова из Басюган- 
ского управления буро
вых работ. Буровики 
трудятся сейчас на сорок 
втором кусте, на юге 
Первомайского месторож
дения в Каргасокском 
районе. На их счету с 
начала года 91 тысяча 
пробуренных метров про 
ходки. Несмотря на труд
ности, бриГаДа полна ре
шимости выйти к началу 
следующего года на на
меченный высокий рубеж.

Ф. ГОРИН.

Работает 
комиссия

На объектах ■ реконст
рукции Томского мясо
комбината, намеченных к 
сдаче в декабре, при
ступила к действию рабо
чая комиссия. Число 
этих объектов велико: в 
этом году должны войти 
в эксплуатацию, в част
ности, капитальный сви- 
нонакопитеяь, цех я}иро- 
вых отходов, где будут 
перерабатываться все 
жиры, получаемые при 
переработке животновод
ческой продукции, а Так
же цех копченых колбас, 
Подготовлен к сдаче и 
компрессорный цех.

Проект реконструкции 
комбината разрабатьшал- 
ся в институте «Агро- 
промсельпроект» под ру
ководством главного ин
женера проекта Б. М. 
Строгова. Бее работы 
по р е к о н с т р у к ц и и  
крупнейшего предприятия 
пищевой промышленно
сти областного центра вел 
коллектив передвижной 
механизированной колон
ны объединения «Агро- 
промстрой» под руковод
ством ее начальника 
О. Г. Пака, Общая стои
мость вводимых об-ьектов 
— 1.600 тысяч рублей.

Е. АЛЕКСАНДРОЙ.

А С У  А п я  
министе!>ства

Б Министерстве высше
го и среднего специально
го образования СССР 
сдана в эксплуатацию 
АСУ «Единый план», обе
спечившая ведение с по
мощью ЭБМ единого 
комплексного плана ра
боты министерства. Си
стема существенно повы
шает эффективность ра
боты аппарата министер
ства, что особенно важно 
в связи с предстоящей 
перестройкой высшего об
разования в стране.

Авторы системы «Еди
ный план», разработан
ной в научно-иоследова- 
телвском йнскитуте ав
томатики и электромеха
ники при ТИАСУРе, — 
начальник лаборатории 
И. Д. ШатТ, научный со
трудник Н. П. Минаев и 
аспирантка ТИАСУРа 
Т. Б. Новикова. Значи
тельная часть программы 
и другого документально
го обеспечения системы 
выполнена в НИИ АЭМ.

В. ПЕТРОВ.

М оторы  -~- 
зарубожным 

друзьям
Двигатели, изготовлен

ные производственным 
объединением «Сибэпек- 
тромотор», поставляются 
в шестьдесят стран мира. 
Вот и на днях зарубеж
ным друзьям отправлена 
очередная партия том
ских электромоторов. Не
сколько крановых двига- 
)1>елей получат индий
скую прописку. А в Ни
герии станут работать 
сразу сорок моторов АР, 
предназначенных для 
прокатных станов.

Всю окончательную от
делку перед отправкой 
двигатели получают на 
малярном участке № 10,
где в основном трудятся 
женщины под руковод
ством опытного производ
ственника Е. Ф. Лысовой.

В. СОМОВ.

влажностью (для кукурузы 
и подсолнечника 75 процен
тов и выше) измельчают на 
более крупные частицы по 
10—12 сантиметров, трамбу
ют умеренно. Силос с заква
сками созревает через 8—10 
дней со дня закладгш.

Закваски «Казахсил» без
вредны для человека и жи
вотных, обитают в желудоч
но-кишечном тракте сель
скохозяйственных животных 
и улучшают у них пищева
рение. В итоге они способ
ствуют повышению продук
тивности скота.

Закваски «Казахсил» не 
дают каких-либо сущест
венных преимуществ в по
лучении качественного кор
ма против химических кон
сервантов. Корма, заложен
ные и с заквасками, и с 
консервантами, будут класс
ные. Преимущество заквасок 
заключается прежде всего в 
более удобной технологии.

Животным не нужна адап
тация при поедании корма 
с заквасками. Применение 
их ни в коей мере не отвер
гает использование химиче
ских реагентов.
'Бактериальные закваски 

«Казахсил» производит Вы
шневолоцкий завод фермен
тных препаратов. Один ки
лограмм стоит 160 рублей. С 
руководством завода достиг
нута договоренность о выде
лении Томской области в 
1987 году тонны препарата.

Применение уже в 1987 
году бакпрепарата «Казах
сил» поможет сделать оче
редной шаг в улучшении 
качества кормов, что явится 
существенным вкладом в 
выполнение программы «Мо
локо». Но ж этому надо го
товиться уже сегодня.

В. ЛАРИКОВ, 
главный агроном отдела 
химизации н мелиорации 

земель облагропрома.
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^ К Р А С Н О Е
Ш З Н А М Я 17 ДЕКАВРЯ 1986 ГОДА А  СТР. Э

ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ АМН СССР 
ВАЛЕНТИН ЯКОВЛЕВИЧ СЕМКЕ

Все более широкое признание обретают в стране иссле
дования томских ученых, направленные на охрану здоро
вья людей. На состоявшейся на днях сессии Академии ме
дицинских наук СССР директор НИИ психического здо
ровья Томского научного центра АМН СССР Валентин 
Яковлевич Семке избран члвном^рреспондентом АМН 
СССР.

Фото Н. Потапова.

Кого назначить руководителем?
о  П О Д Б О Р Е  И  З А К Р Е П Л Е Н И И  К А Д Р О В  Р А З М Ы Ш Л Я Е Т  Н А Ч А Л Ь Н И К  Т О М С К О Г О  

П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н О Г О  Ж И Л И Щ Н О  -  Р Е М О Н Т Н О Г О  У П Р А В Л Е Н И Я  А .  А .  А Д А Х О В С К И Й

Что требуется от человека 
при поступлении на работу? 
Заявление, трудовая книж
ка, в лучшем случае харак
теристика — вот весь набор 
обязательных документов. 
Не тай уж много говорят 
они о деловых и морально- 
политических качествах че
ловека, тем более рекомен
дуемого на ■ руководящую 
должность. А надо знать, 
каковы его профессиональ
ные возможности, обладает 
ли он способностью перест
раиваться в соответствии с 
требованиями времени, как 
поведет себя в конфликтной 
ситуации с подчиненными.

Раньше в подборе и рас
становке руководящих кад
ров ЖЭУ и ПЖРТ не было 
даже намека на определен
ную систему. 70 процентов 
.начальников, старших ин
женеров, мастеров ЖЭУ — 
люди, не имеющие не толь
ко специального, но и род
ственного с их деятельно
стью образования.

Существует до сих пор 
мнение: хочешь получить 
квартиру, заработать деньги 
— иди в жилищно-комму
нальное хозяйство. Доля ис
тины в этом есть: худо-бед
но, служебное жилье нам 
выделяют, и, что скрывать, 
в нашей системе было нема
ло лазеек, через которые 
умеющие, хорошо жить по
лучали дополнительные, а 
то и нетрудовые доходы.

В последнее время карти

на изменилась. К подбору, 
воспитанию и закреплению 
кадров формируем иной 
подход. Принимая человека 
на работу, мы используем 
несколько источников ин
формации для ангипиза его 
достоинств и недостатков, в 
рамках управления создаем 
резерв кадров на выдвиже
ние.

Сейчас все управляющие 
трестами — люди на своих 
местах. У|мелым организа
тором производства можно 
считать управляющего Ле
нинским ПЖРТ В. Н. Кузь
менко. Непосредственно по 
его инициативе здесь впер
вые в городе появилась ава
рийно - диспетчерская слу
жба (теперь такие АДС есть 
во всех районах), ведется 
диспетчеризация жилых до
мов, уже действует мощная 
производственная база. Но 
есть у В. Н. Кузьменко и 
недостатки: не всегда вы
держан, теряется в конф
ликтных ситуациях, болез
ненно реагирует на критику. 
Ему надо больше работать 
над собой, заниматься само
воспитанием. Налаживается 
экономика Октябрьского 
ПЖРТ (управляющий П. Г. 
Вьтулин): в нынешнем году 
на благоустройстве и подго
товке к зиме коллектив тре
ста потрудился ударно. При
обретает навыки управления 
И. С. Биляк (Советский 
ПЖРТ). А, бывало, действо
вал уж слишком прямоли

нейно по отношению к под
чиненным, «разменивался» 
по мелочам, многое пытался 
делать сам, что не всегда 
приносило результаты. Ме
нее энергичен, в отличие от 
них, управляющий Киров
ским ПЖРТ Ю. Л. Черме- 
нев.

Тревогу вызывает положе
ние с кадрами в жилищно
эксплуатационных участках. 
В них объединяется много
численная группа руководи
телей среднего звена, от 
усилий которых зависит 
формирование экономиче
ской политики на местах, 
мнение людей о нашей слу
жбе. За последние два года 
из их числа уволилось 70 
человек.

...Освободили Г. В. Сонина 
в середине лета. Тяжелый 
воз начальника ЖЭУ-2 он 
смог бы потянуть — орга
низаторские способности у 
него были. А вот с людьми 
работать не умел, принимал 
на работу без разбора, не
редко оценивал деятель
ность старых кадров со слов 
других людей. Коллектив 
залихорадило — начались 
конфликты, посыпались жа
лобы, рабочие собрания пре
вращались в арену взаим
ных упреков и обвинений. 
Ни у Г. В. Сонина, ни у 
тех, кто разжигал конфлик
ты, к сожалению, не было 
само1критичности. Сейчас 
участком руководит другой 
специалист.

Вот уже три месяца
ЖЭУ-12 возглавляет А. Н. 
Грехов. Мы не стали брать 
на эту, должность человека 
со стороны. А. Н. Грехов ра
ботал инженером в отделе 
эксплуатации ПЖРУ, хорошо 
освоил специфику отдела,
проявил организаторские 
способности. И сейчас после
довательно внедряет новую 
систему работы—профилак
тический осмотр квартир. В 
отношениях с подчиненными 
и жильцами доброжелате
лен.

Идея растить кадры свои
ми силами не нова. Ежегод
но два-три руководителя по
вышают квалификацию и 
обмениваются опытом в дру
гих городах страны: у кеме- 
ровчан мы взяли на воору
жение систему паспортиза
ции жилого фонда, у ново
сибирских коллег — идею 
производства резинтехниче- 
ских изделий. Но, естест
венно, упор делаем на под
готовку кадров на местах. У 
нас ведь сложное хозяйство, 
и познавать экономику от
расли в современных усло
виях очень важно. Ленин
ский трест стал сегодня по
истине школой экономиче
ской учебы. Почему? Здесь 
быстрее, чем в других райо
нах, внедряется передовой 
опыт. Сделать его достояни- , 
ем всех подразделений 
ПЖРУ — наша главная за
дача. Разумеется, все это 
делается не без поддержки

гор- и райисполкомов. Боль
шую помощь в подборе кад
ров нам оказывает Совет
ский райком КПСС.

«Скамейка запасных», 
бывшая когда-то пустой, на
чинает заполняться. Рабо
тавший ранее старшим ин
женером ЖЭУ-6 А. А. Дер
гунов сейчас трудится в от
деле эксплуатации ПЖРУ с 
перспективой на главного 
инженера или управляюще
го жилищно-ремонтным тре
стом. С. Ю. Лосев был рань
ше мастером ЖЭУ-14, сей
час старший инженер ЖЭУ-7. 
Такое движение кадров поз
воляет готовить на руководя
щие должности наиболее 
инициативных и ответствен
ных работников. Ведь именно 
от таких качеств руководи
телей зависит организация 
труда коллективов, а значит, 
и надежное содержание жи
лого фонда, обеспечение жи
льцов коммунальными удоб
ствами, сокращение жалоб.

Никто так объективно не 
оценит деятельность руко
водителя, как его подчинен
ные. Мы начинаем практи
ковать такой принцип само
управления, как распреде
ление премий с учетом мне
ния коллектива:, достоин ру
ководитель дополнительного 
вознаграждения или нет. 
Конечно, мнение коллекти
ва объективно в том случае, 
если в нем здоровая нрав
ственная обстановка.

Большую роль в закреп

лении кадров играют орга
низация отдыха и решение 
социальных вопросов. Жи
лье, конечно, — самый силь
ный аргумент. Разбираем 
попадаемые под снос дома, 
вывозим и восстанавливаем 
своими силами; проекти  ̂
ется первая oчepeд  ̂
квартирного до»' 
будем стро»' 
лье. В рай' )С1
заканчивае1 
базы отдых
созданием '■ ^.-про-
филактория ,.jth соци
альные воп. .усы надо ре
шать еще энергичнее, теку
честь кадров за последние 
годы уже сократилась с 56 
процентов до 19.

Безусловно, нам нужно
еще улучшать и улзгчшать 
воспитание кадров всех 
уровней — особенно руково
дителей среднего звена,
учить экономике управ
ляющих трестами, глав
ных инженеров. Верно, за
полнить вакансию — это 
еще далеко не все. Важно, 
чтобы человек любил свое 
дело, отвечал за него спол
на, не был равнодушным ис
полнителем. В нашей систе
ме еще и бюрократизм не 
изжит, не все проявляют 
инициативу. Нам, руководи
телям управления, партий
ному бюро предстоит про
должить работу в духе пе- 
ре^стройки, ради совершен
ствования стиля всех звень
ев нашей службы.

За эффективность 
хозяйствования БЕРИ -  НЕ ХОЧУ... СПРАШ И ВАИ ТЕ-

О Т В Ё Ч А Е М

^Примерно такой диалог между геологоразкдчиками и объединением 
i f о м с к с т р о й м а т е р н а л ь и  д л и т с я  в о т  у ж е  ш е с т ь  л е т

в XI пятилетке на базе за
пасов Каменского месторожде
ния предусматривается строи
тельство завода по выпуску 
300 тысяч тонн известняковой 
муки в год. В связи с чем 
просим утвердить запасы Ка
менского месторождения на 
пригодность в производстве из
вестняковой муки для приме
нения ее в сельском хозяйст
ве.

Из заявки главному 
геологу объединения 
«Томскнефтегазгеология» 
Ю. Ю. Эрвье от гене
рального директора объ
единения «Томскстрой- 
материалы» Л. М. Коз
лова.

С этого момента начинает
ся долгая история Каменско
го месторождения, до сих 
пор не нашедшая развязки. 
Строительство. завода по пе
реработке извести позволило 
бы обеспечить всю область 
известняковой мукой. Она 
нужна для подкормки жи
вотных и удобрения полей. 
Давно ждет сельское хозяй
ство это ценное сырье.

— Геологические исследо
вания 'Показали, — расска- - 
зывает главный геолог Том
ской геологоразведочной эк
спедиции Е. Я. Горюхин, 
что мы имеем очень круп
ное месторождение с высо
кокачественным известня
ком. Балансовые запасы на 
1984 год — 13 миллионов
тонн. Если прибавить к это
му 61 миллион тонн с ря- 

. дом расположенного участка 
* Комлев-Камень, то получит

ся, что сырья хватит мини
мум на двести лет.

Собственное сырье? Пре
красно! Геологи подготовили 
месторождение. Можно ста

вить мельницы и дробилки. 
Значит, дело за «Томск- 
стройматериалами»: их за
явка вьшолнена, пора и 
осваивать. Но...

Объединение строймате
риалов законсервировало 
карьер. И если десяток лет 
назад «Томскавтодор» брал 
отсюда известняк на щебень 
для дорожных покрытий 
(дорогостоящая затея, но 
хоть какое-то применение!), 
то теперь его не дают ни 
промышленности, кк сель
скому хозяйству, ни дорож
никам.

Почему? На этот вопрос 
А. П. Кобзев, йаместйТ'ель 
генерального директора
«Томскстройма т е р и а л о в», 
привел такой довод:

— Расчет экономистов по
казал, что срок окупаемости 
месторождения — 102 года.

Немыслимая цифра. Она 
никак не вяжется с техни
ко-экономическими докумен
тами геологов, с их вывода
ми о качестве, количестве 
сырья и рентабельности его 
отработки.

— Правда, второй перерас
чет, — продолжает А. П. Ко
бзев, дал другие цифры. 
Но все равно срок окупае
мости — 42 года, то есть в 
восемь раз больше норма
тивного.

Из чего слагается столь 
высокая себестоимость К а
менских известняков? «Ну, 
начать хотя бы с того, — го
ворит заместитель генераль
ного директора, — что к ме
сторождению надо проло
жить дорогу протяженно
стью семь — десять кило
метров».

На мой запрос в «Томск
автодор» ответил главный

инженер Г. Ф. Черных:
— Дорога? Так она же 

есть. Мы вывозили по ней 
известняк. Она и сейчас в 
хорошем состоянии. Так что 
если нам опять разрешат 
пользоваться этим карьером 
— хоть сейчас будем возить 
сырье.

Ситуация — «бери — не 
хочу».

Но на этом история не 
кончается.

Запланировано в 1987 г. 
ввести локальную установку 
по производству известняковой 
муки на Каменском месторож
дении.' Сметная стоимость —  
0,5 миллиона рублей. Источник 
финансирования —  госкапвло- 
жения.

Из совместного поста
новления коллегии Мин- 

' промстроймате р и а л о в  
РСФСР, бюро Томского 
обкома КПСС' и Томско
го  облисполкома от 20 
августа 1986 года.

Задание по выпуску строи
тельных материалов и изде
лий предприятиям Минпром- 
стройматериалов СССР по 
Томской области на 1986 —
1990 гг.:

—  Известняковая мука:
1986 год  —  20 тысяч тонн;

1987 — 35;
1988 —  50;
1989 —  75;
1990 —  100.

Из того же постанов
ления.

На месторождении сего
дня не делается ничего и, 
как мы уже знаем из объяс
нений А. П. Кобзева, ничего 
и не предполагается. Откуда 
же будет браться прирост 
выпуска продукции?

— Из других источников,— 
отвечают в объединении.

Ч т о^е  это за источники?
Вот ун№ несколько лет то

мичи возят известняк на Ту- 
ганский завод из Искитима. 
В Тугане он перерабатывает
ся в муку и поступает пот
ребителям по 7 рублей 80 
копеек за тонну. Плюс 69 
копеек — транспортные 
расходы. Дорого? Да, дорого: 
нормальная цена 2,5—3 руб
ля. Но что поделать? Похо
же, противозатратный меха
низм тут еще не работает.

Обычно база следующей 
пятилетки закладывается в пя
тилетке текущей. ■ Упущены 
уже две пятилетки. ‘И в этом, 
конечно, повинен прежде всего 
я, потому что не сумел обос
новать и доказать необходи
мость развития предприятия. 
Значит,' теперь нужно сделать 
в короткие сроки то, чего не 
смогли сделать раньше. Я го
ворю об этом для того, чтобы 
каждый осознал реальную об
становку, в которой нам пред
стоит работать. Несмотря на 
сомнения, мы обязаны вы
полнить все до конца, в точно 
установленные сроки.

Из доклада генераль
ного директора объеди
нения «Томскстроймате- 
риалы» Л. М. Козлова 
на собрании ' партийно
хозяйственного актива 
объединения.

Это говорилось о заводе по 
производству силикатного 
кирпича. Но в полной мере . 
может быть отнесено и к за
воду на Каменском месторо
ждении.

Если к нему относиться 
так же, как раньше, то ,и 
третью пятилетку упустить 
несложно...

А. КРЮЧКОВА.

— Имеет ли право про
давец отпускать молоко 
и другие молочные про
дукты в тару магазина?

В. КИСЕЛЕВА.
г. Томск.

Отвечает начальник об
ластного управления тор
говли В. И. Демура:

— Отпуск этих товаров 
должен производиться 
только в чистую тару по
купателя.

* * *

— Правильно ли посту
пает администрация, за
вода, удерживая из зара
ботной платы стоимость 
проезда в служебном ав
тобусе?

В. ЛИХАЧЕВ.
г. Томск.
Отвечает начальник от

дела городского пасса
жирского транспорта 
Томского горисполкома
В. И. Фомин:

— Постановлением от
менены все виды бесплат
ного предоставления тран
спорта населению.

Перевозка рабочих к 
служащих к месту рабо
ты и обратно за счет 
средств предприятий и 
о(ргаяизаций (производит
ся только в случаях, пре
дусмотренных решениями 
правительства.

Однако администрация 
завода не имеет права 
производить удержание 
за проезд без 'вашего со
гласия. Вы должны либо 
дать его, либо отказаться 
от пользования, служеб
ным транспортом.

Проф сою зы : радиус действия

с с Н е у д »  з а  б ы т о в к у
Проф сою зны е организации области 

поставили перед собой задачу: к XV III
съезду проф сою зов С С С Р  привести сани
тарно-бы товы е помещения предприятий 
в образцовое состояние. С о  времени п р и 
нятия этого решения прош ло четыре ме
сяца. Как оно реализуется в объединении 
«С и б к а б е ль »!

—■ Административно-произ
водственный корпус, на ко
торый мы возлагали боль
шие надежды, к концу года, 
теперь уже точно, не сдадим. 
Осилим, пожалуй; только во 
второй половине следующего 
года, — с этого невеселого 
сообщения начался наш раз
говор с заместителем пред
седателя профкома объеди
нения Л. И. Тимохиной.

Припомнилось, как на од
ном из заседаний областного 
совета про(^оюзов при об
суждении комплексной про
граммы улучшения условий 
труда и его охраны, сани- 
тарно - оздоровительных ме
роприятий представители 
администрации «Сибкабеля» 
давали твердые заверения: 
корпус будет завершен нын
че. Но. выходит, опять побе- 

i дил долгострой (корпус со
оружается уже не одну пя
тилетку).

— Ну, а в каком же со

стоянии те бытовки, которые 
есть?

— В разном, f -  отвечает 
Л. И, Тимохина и называет 
эмальцех, цех шахтных ка
белей, обмоточный и элек- 
троремонтный цехи, отлича
ющиеся культурой произ
водства, где и бытовки по
казать не стыдно. А  дальше 
следует длинный перечень 
цехов, куда пока лучше не 
заглядывать.

А если все-таки заглянуть?
В волочильном цехе ряды 

уныло-серых кабинок. Хва
тает ли их на всех? «Да у 
нас на каждого, считай, по 
две!» — говорят рабочие. На
верное, оттого некоторые 
шкафчики и не имеют две
рей или перекошены, навиты 
хламом. В душевой — гряз
ные кабины, отваливающая
ся штукатурка на потолках, 
ржавые трубы.

Не удалось на этот раз

увидеть цеховую бытовку, 
где было бы можно повесить 
одежду без боязни запач
кать или присесть передох
нуть, оценить свой внешний 
вид, азглянув в зеркало. Где 
можно после работы, не мор
щась от вида стен, затхлых 
запахов, без мук, под ровной 
струей принять душ, высу
шиться под феном... Очень 
запущенными выглядели 
бытовки универсально-ка
бельного, ремонтно-строи
тельного, ремонтно-механи
ческого цехов. На стендах 
наглядной агитации этих 
коллективов так же, как ив 
волочильном цехе, экранов 
санитарного состояния не 
было и в помине.

Представить уровень куль
туры производства и орга
низации труда можно хотя 
бы из таких высказываний 
рабочих.

Е. А. Скорбавенко, испыта
тель кабеля:

— Приходится закатывать 
барабаны с медью весом по 
350 килограммов. Облегчить 
эту работу можно с помо
щью кран-балки. Но наши 
руководители говорят, что 
это дело волокитное, год по
требуется, чтобы «пробить». 
...Пыли тальковой много.

Н. В. Попкова, оплетчица с 
семнадцатилетним стажем:

— За годы моей работы 
тут изменений немного. 
Цветник у себя вот неболь

шой завели, а цветы гибнут. 
Еще бы: самим-то дышать 
порой нечем. Особенно ле
том, когда с соседнего участ
ка агрегаты мощной струей 
выбрасывают пар с едким 
резиновым запахом. А вен
тиляция — только в одну 
сторону. И шум сильный. 
Эти вопрюсы из собрания в 
собрание толчем, а все — ни 
с места. -■

В этот день, как и обыч
но в пятницу, по цехам хо
дила комиссия по культуре 
производства. У  одного из 
его членов, начальника отде
ла по технике безопасности 
А. А. Иванова, в рабочей 
тетради то и дело прибавля
лись «тройки». Замечания в 
тетради не фиксирювались. 
Не говоря уже о предложе
ниях и мерах. У  этой пред
ставительной комиссии, воз
главляемой главным инже
нером объединения Н. В. 
Еременко, до сих пор (до 
конца года!) нет плана рабо
ты.

Да что там комиссия. Ока
зывается, мероприятия кол
лективного договора по 
улучшению условий труда и 
быта... вьшолняются. Но 
ведь на многих рабочих ме
стах уровень шума и запы
ленности гораздо выше пре
дельно допустимого. Как по
казала проверка отдела ох
раны труда областного со
вета профсоюзов, в объеди

нении нашли способ, как 
меньше расстраиваться из- 
за ремьного состояния дел. 
В расчет берут данные за
меров центральной завод
ской ла^ратории, а они ку
да благополучнее показате
лей превышения предельно 
допустимых норм, устгшов- 
ленных специалистами об
ластной санэпидстанции. 
Это, по всей видимости, 
устраивает и профком.

Надо сказать, смотр куль
туры производства на 
«Сибкабеле» ведется давно. 
Продлили его и в начале 
нынешнего года. Но сделали 
это формгильно, без внесе
ния коррективов. Хотя бы 
тех, которых требовало уча
стие в объявленном нынче 
областном смотре-конкурсе 
«За высокую культуру про
изводства и образцовый про
изводственный быт».

— Исправляемся, — заве
рил председатель профкома 
В. И. Флеминг. И добавил, 
что, основываясь на опыте 
месячника по приведению 
рабочих столовых в образцо
вое состояние, может утвер
ждать: перемены в бытов
ках будут, только позднее.

Завидное спокойствие! Не 
потому ли профком так за
тянул с организацией этой 
важной работы. И, кстати, 
по поводу приведенных в 
«образцовое состояние» сиб- 
ка^левских столовых. Уже 
сейчас, спустя считанные 
недели после того ударного 
месячника, идут от рабочих 
жалобы. Не получится так и 
с бытовками?

О. СИМОНЦЕВА.

На съезде  
(Компартии Вьетнама

ХАНОЙ. Здесь открылся VI съезд Компартии Вьетнама. 
Он обсудит политический доклад ЦК КПВ, основные на
правления социально - экономичеакого развития СРВ на 
1986—1990 гг., изменения в уставе КПВ, изберет руково
дящие органы партии.

В работе высшего партийного форума принимает уча
стие делегация КПСС во главе с членом Политбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК КПСС Е. К. Лигачевым.

С политическим докладом ЦК КПВ на съезде вьктупил 
Генеральный секретарь 1 ^  КПВ Чыонг Тинь. Он сказал, 
что весь вьетнамский народ (под руководством партии всту
пил в новый этап революции — этап гюстроеяия социа
лизма и защиты родины. Ведя мужественную борьбу за 
осуществление задач, намеченных V съездом КПВ, пре
одолевая трудности и препятствия, вьетнамский народ до
бился важных успехов в деле построения социализма.

Революционные силы эпохи, отметил докладчик, неук- 
‘ловно крепнут и занимают активные, наступательные по
зиции. С каящь^м днем растет всесторояняя мощь социа- 
листаческой системы, оплотом которой является Совет
ский Союз. Страна Советов вступает в новый, переломный 
этап, начало которому положил XXVII съезд КПСС, — 
этап динамичного развития во всех сферах общественной 
жизни. КПВ полностью поддерживает внутреннюю и вне
шнюю политику, одобренную на XXVII съезде КПСС, но
вую редакцию Программы КПСС.

Встречи партийных и государственных руководителей 
Вьетнама и Советокого Союза на высшем уровне, послед
няя встреча с Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым, состоявшаяся в ноябре 1986 года, отражают 
высокую степень единства между двумя нашими партия
ми и государствами, являются вкладом в упрочение брат
ской сплоченности и всестороннего сотрудничества меж
ду СССР и СРВ.

VI съезд КПВ призван стать вехой на пути серьезного 
обновления В работе партии, дальнейшего укрепления ее 
единства и сплоченности, подчеркнул Чыонг Тинь.

* * •
По-деловому, в обстановке высокой ответственности и 

требовательности вьетнамские коммунисты обсуждают 
политический доклад Центрального Комитета КПВ VI 
съезду. Основные направления социально-экономического 
развития страны в ньшешней пятилетке.

Во второй день работы форума тепло была встречена 
речь главы делегации КПСС члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева.

Положение

шахтеров

ЮАР
ХАРАРЕ. На «расовом дес

потизме» основана «добьгча 
полезных ископаемых в Юж
ной Африке, приносящая 
ежегодно многомиллионные 
прибыли местным горноруд
ным компаниям и трансна
циональным корпорациям». 
Об этом говорится в докла
де о положении в горноруд
ной промышленности ЮАР, 
составленном профессором 
'Витватерсрандского универ
ситета Дж. Легером. На шах
тах ЮАР, отмечается в нем, 
царят произвол, дискрими
нация небелых горняков,

Сейчас в этой отрасли за
нято 500 тыс. рабочих, из 
них 90 П'роц. — африканцы, 
И? труд приносит 15 проц. 
валового национального про
дукта и более половины всех 
валютных поступлений госу
дарства апартеида. Трудно 
поверить, пишет Дж. Легер, 
что при современном уровне 
развития техники условия 
труда южноафриканских 
шахтеров сютаются такими 
же, как и 80 лет назад.

По данным тележурнали
стов, чистая прибыль «орто
раций составила за послед
ние 10 лет два миллиарда 
рандов. Если английские 
■промышленники считают по-' 
дрбное положение вещей 
прообразом «социального ра
венства», то по своей сути 
они ничем не отличаются от 
их партнеров - 'расистов.

ДРА. Одна из главных задач, стоящая 
перед республикой,—ликвидация неграмот
ности. Более 1 миллиона 250 тысяч афган
цев научились читать и писать после побе
ды апрельской революции. Еще более 400 
тысяч граждан республики продолжают 
овладевать грамотой. 12 тысяч курсов соз
даны на предприятиях, в учреждениях, 
кооперативах, воинских частях. Трудно 
представить, что еще каких-нибудь десять 
лет назад большая часть жителей Афгани
стана ИИ разу не держали т руках книгу.

не слушали радио, не видели ни одной те
левизионной передачи. Антинародный ре
жим, свергнутый апрельской революцией, 
вряд ли беспокоило, что по развитию про
свещения страна занимала 127-е место в ми
ре, девяносто процентов населения не уме
ли читать и писать.

НА СНИМКЕ: свидетельства об оконча
нии курсов по ликвидации неграмотности 
вручают рабочим Кабульского хлебокомби
ната.

Фото Л. Портера.
Фотохроника ТАСС.
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ПОИСК Ф ото конкурс-86  ■ И З В ЕЩ ЕН И Е

ВОЗДУШ НЫ Е РАЗВЕДЧИКИ
Давно заросли воронки от 

вражеских бомб, осыпались 
окопы, а мы, ветераны, до 
сих пор помним огненные 
дороги войны, неустанно ве
дем поиск живых и погиб
ших героев, их родных и 
близких.

Расскажу два" эпизода из 
фронтовой жизни воздуш
ных разведчиков 36-го гвар
дейского авиаполка: летчика 
Алексея Буханова, штурма
на Александра Казакова и 
стрелка-радиста Умара Рах
манова.

В марте 1944 года наши 
войска окружили . фашист
скую группировку в Терно
поле. Противник накапли
вал силы на внешнем фрон
те, чтобы деблокировать рса- 
жденный гарнизон. 'Экипа
жу самолета «Пе-2» с лет
чиком Бухановым было да
но задание разведать скоп
ление живой силы и техни
ки врага в Тернополе и его 
окрестностях, а также опре
делить количество войск,
двигавшихся к городу с за
пада.

Уточнив маршрут, экипаж 
поднялся в воздух. В райо
не Тернополя их встретили 
ураганным огнем зенитные 
батареи врага, но разведчи
ки преодолели огненный за
слон и выполнили задачу.
На обратном пути самолет
атаковала большая группа
вражеских истребителей. 
Экипаж отчаянно отбивался 
от наседавших «мессеров». 
Один из истребителей сде
лал попытку зайти в хвост 
нашему самолету. Однако 
Умар Рахманов заметил вра
га и прошил из пулемета 
длинной очередью. Фашист
ский истребитель загорелся, 
вошел в штопор и рухнул 
на землю. Штурман Казаков

ВПОЛНЕ допускаю, что 
соседство УПТК «Аг- 
ропромстроя» жители 

3-й Усть-Киргизской улицы 
воспринимают как возмож
ность улучшить свои жили
щные условия.

— Да им просто на руку 
наше соседство! — с не
скрываемой гордостью со
общили мне работники 
УПТК. — Ибо кто в наше 
время не мечтает о благо
устроенной квартире? И 
пню ясно, что только те, 
кто такую квартиру имеет. 
Исходя из этих предпосы
лок, лавина жалоб оных 
жильцов (письма к нам,, в 
санэпидстанцию и в про
куратуру) вполне объясни
ма.

О чем речь?
Да о цементных банках, 

о складе цемента, полно
правным хозяином которо
го УПТК является. Внешне 
блестящие и даже симпа
тичные резервуары при оп
ределенных погодных усло
виях (ветер норд—норд-ост) 
начинают вести себя до
вольно странно, и на дома 
сыплются не атмосферные, 
а цементные осадки. При 
погрузке в машины — раз, 
при разгрузке из вагонов — 
два. И при авариях. Да и 
просто с земли. Ведь цемент 
— в сушности пыль, а по
сему достаточно легкого ду
новения ветерка... Между 
прочим, емкости были при
няты в свое время с ка
кими-то недоделками: то ли 
без датчиков, то ли без ог-

После
приговора суда

зажег второй «Ме-109», но 
вражеские истребители не 
выходили из боя и пресле
довали разведчиков до ли
нии фронта. Лишь когда 
«Пе-2» перелетел окопы на
шей пехоты, «мессеры» по
вернули обратно. Наш само
лет благополучно дотянул до 
аэродрома, хотя и был изре
шечен пулями.

Разведданные были исклю
чительной важности и по
могли нашему командова
нию сорвать план наступле
ния фашистских войск. За 
выполнение столь важного 
задания командующий 2-й 
воздушной армией С. А. 
Красовский объявил развед
чикам благодарность и вру
чил ордена Отечественной 
войны. Для быстрейшей 
ликвидации фашистской 
группировки в Тернополе 
были привлечены крупные 
силы авиации.

Наши бомбардировщики и 
штурмовики разбомбили не
мецкий штаб й радиостан
цию. Комендант гарнизона 
был убит. Осажденные ли
шились связи с командова
нием фронта. Фашистское 
командование решило, что 
их гарнизон в Тернополе 
уничтожен, и прекратило на
ступление на внешнем 
фронте. Окруженные вой
ска, не имея поддержки, 
вынуждены были капитули
ровать. В этом успехе нема
лая заслуга экипажа раз
ведчиков Буханова, Казако
ва, Рахманова.

Во время боев за Берлин 
Буханов с товарищами в 
паре с экипажем Героя Со
ветского Союза Щербины ле
тали на Потсдам бомбить 
скопление войск и техники. 
На бреющем полете «Пе-2» 
с двух заходов с большой

раничителей. Важно, что 
отсутствовало какое-то тех
нологическое звено, и важ
но, что в ущерб жителям.

Обрисуем ситуацию. В. И. 
Черновец—муж Л. Л. Чер- 
новец — возвращается с 
работы домой.

точностью сбросили бомбы в 
цель. Тут же появились че
тыре вражеских истребите
ля. Силы были неравны, но 
гвардейцы не дрогнули и 
вступили с фашистами в 
бой. Один истребитель полу
чил повреждение и начал 
снижаться, потом сорвался в 
штопор и рухнул на землю. 
Второй «Ме-109», прошитый 
пулеметной очередью, заго
релся и взорвался в воздухе. 
Два вражеских самолета по
вернули к своему аэродро
му. Так закончился этот 
тяжелый воздушный бой. 
Все члены экипажа Буха
нова были награждены ор
денами.

Закончили войну герои- 
гвардейцы в Берлине, а в 
июне 1945 года как лучшие 
летчики были удостоены че
сти участвовать в Параде 
Победы в Москве. Летчик 
Буханов в конце войны стал 
Героем Советского Союза, 
потом служил в граждан
ской авиации. Штурман Ка
заков и стрелок-радист 
Рахманов, уволившись из 
армии, уехали в разные го
рода. Где они живут сейчас, 
мы не знаем. Прошло много 
лет, и следы отважных 
фронтовиков’ затерялись. 
Может, после этой публика
ции они отзовутся или от
зовутся их родные и близ
кие и нам напишут по ад
ресу: 290011, Львов, ул.
Пархоменко, 13, кв. 10, Мат
вееву Михаилу Алексееви
чу.

Александр Каваков до 
ухода в армию жил в Том
ске. Возможно, кто-либо из 
томичей ■ знает о его судьбе?

М. МАТВЕЕВ, 
ветеран Второй И Ше
стой воздушных армий.

Неплановые, — значит, их 
не должно быть. Но они, к 
сожалению, есть. И глаза 
на это не закроешь. (Раз
ве что пылью занесет). Меж
ду тем в письме, вернее, в 
одном из многих писем, бе- 
долаг-жильцов есть приме-

«и ГРЯНУЛ БАЛ...» Фото г. Шифриса.

в клубе—любители прекрасного
Два месяца во Дворце культуры «Авангард» действует 

клуб любителей музыки, хореографии и поэзии. Новое 
объединение по интересам сразу же привлекло внимание 
трудящихся микрорайона. На первое занятие, посвященное 
хореографичеокому искусству, которое назвали «Сверка
ющая Терпсихора», пришло столько желающих, что их 
не смог вместить .просторный концертный зал дворца. По
чти столько же гостей явилось и на второе занятие, кото- 
рюе было посвящено русским народным инструментам.

Занятия клуба проходят ежемесячно в форме бесея- 
коН'Цертсв. Руководит клубом любителей прекрасного И. А.
Р у ж и »»» . .  и. ДЛИССАДЦРОВА.

СЬЮ опять же главврача 
Г. М. Столяровой); в нем 
говорится, что надо бы пре
кратить безобразие и утеч
ку цемента в атмосферу. 
Главврач также предлагает 
решить вопрос о сносе жи
лых домов.

Ф е лье то н

ПЫ ЛЬ ГЛАЗА
— Вовчик, — изумляется 

Люда, — ■ у тебя вся спина 
белая.

— И Не только спина, — 
мрачно усмехается Вовчик. 
— Вишь, все кругом запо
рошило. Опять авария на 
складе.

Производство — производ
ством. Это вам не паровоз, 
который может раскатывать 
туда-сюда. Построили — и 
дело с концом. И все-таки 
интересно было бы посмо
треть в глаза автору прое-, 
кта цементного склада. И 
узнать, как можно бьшо от
важиться построить банки 
без ведома санэпидстанции?

— Как раз с ведома. Вот
и подпись главного врача 
СЭС Ленинского района Г. М. 
Столяровой, — сообщил на
чальник УПТК М. И. Ку- 
кунов. — Хочу, однако, за
метить: дома-то неплано
вые.

нательная фраза: «Почему
же, когда мы платим налог 
за земельный участок — 
мы есть, а при постройке 

, цементного склада — нас 
здесь быть не должно?». К 
кому здесь обращаются лю
ди? В данном случае — к 
государству. А кто в дан
ном случае выступает от 
Имени государства? УПТК 
«Агропромстроя». Но посту
пки его руководителей яв
но не государственные. Пре
жде всего возмущает спо
койствие относительно по
терь ценного строительного 
материала — цемента. Пи
сатели книги ему посвяща
ют. А тут не видно 
решительных мер. Предпри
нимались какие-то слабень
кие шаги, ремонтировался 
склад. Но к успеху шаги 
не привели. Со стороны 
санэпидстанции в «Агро- 
промстрой» было отправле
но предписание (за подпи-

— Я принципиально не 
против подобных предложе
ний. — разоткровенничался 
начальник УПТК. — Тем 
более что базу нашу мы 
будем расширять как раз 
за счет этой территории. И 
уже построили вторую оче
редь цементного склада. Но 
еще не сдали; СЭС возра
жает.

По мнению М. И. Ку- 
кунова, вторую очередь на
до срочно принять. Тогда; 
говорит, и цемент не будет 
«лить как из ведра». Пара
докс? Нисколько. Сдувало-то 
из переполненных банок. А  
со второй очередью техноло
гия будет соблюдена, и вся 
масса цемента равномерно 
распределится в складе. По
чему же в таком случае 
артачится СЭС? А не верят 
в санэпидстанции в пара
доксы.

— Мощность склада, —

За рулем—алкоголик
Дружинники ГАИ В. П. Будаев и О. И. Крайнов, работники 

управления .механизации N« 1 треста «Спецстроймеханизация»,
задержали пьяного водителя. В седле тяжелого мотоцикла „ _____________  „
ок^ался слесарь автоколонны М> 1235 И. И. Барков. Немно- утверждение, будто Барков согласованию с 
гим более полугода назад его лишили права управления тран
спортом за то, что на уборке урожая нахбдился в нетрезвом 
виде за рулем грузовика. Пристрастие и спиртному и пре
небрежение наказанием, полученным в административном по
рядке, породили повторное нарушение и привели Баркова на 
скамью подсудимых. Народный суд Советского района при
говорил его к штрафу в сумме триста рублей. Опираясь на 
медицинское заключение, суд обязал виновного пройти лече
ние от хронического алкоголизма.

В заключение хочу отме
тить, что принудительное 
лечение алкоголиков, совер-

Принудительное лечение 
Баркова возложено на обла
стной наркологический дис
пансер. Форму и методы ле
чения определит врач, исхо
дя из особенностей заболе
вания и личности больного.

Когда копия приговора по
ступила в диспансер, возник
ла мысль почерпнуть под
робные сведения о больном 
из материалов его уголовно
го дела. Однако знакомство 
в суде с папкой бумаг, по
ступивших от дознавателя 
госавтоинспекции, не оправ

дало наших надежд: не счи
тая справки об отсутствии 
судимости, единственным 
свидетельством о личности 
Баркова в его деле высту-

В. ИБРАГИМОВ,
старший юрисконсульт, 
народный заседатель' Со

ветского райнарсуда.

П О Г О Д А песни. 17.15 — «Почта этих ся СПТУ. Астрономия. 10.35, МОСКВА
дней». Политический обозрева- 11.35 — Общая биология. 9-й 20.00 — «Спокойной ночи,
тель В. П. Бекетов. 17.45 — класс. 11,05 — «Наш сад», малыши!»
Госприемка: проблемы качест- 12.05 — Романтический театр ТОМСК
ва на московском заводе Байрона. 13.35 — Русское 20.15 — «Из зала суда». Пе-
«Манометр». 18.15 — «Сегодня изобразительное искусство пер- редача 1-я — «Прогулки в час
в мире». 18.30 — Междунаред- вой половины XIX века. А. Г. «пик».

Венецианов. 14.15 — «Сель- МОСКВА
ский час». 15.15 — Новости. 21.00 — «Время». 21.35 —

С 15.26 до 17.25 — перерыв. «Песня-86». 22.30 — Междуна- 
ТОМСК родный турнир по хоккею на

17.25 — «Природа и мы», приз газеты «Известия». Сбор- 
Рассказываем о дружине охра- ная СССР — сборная Финлян-

, Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, време
нами слабый снег, слабая 
.метель, ветер юго-западный, 
9—14 метров в секунду, тем
пература 23—28, по юго-во
стоку 12—17, в Томске 12— 
14 градусов мороза.

18—19 декабря — местами 
слабый снег, слабая метель, 
19 декабря преимуществен
но без осадков, ветер запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 30—35, 
по северу до 40, днем 23— 
28, по северу до 35 градусов 
мороза.

Телевидение
СРЕДА, 17 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — «Ле- 

ниногорск — город огненный».
Документальный телефильм.
9.05 — «Последний репортаж».
Премьера художественного те- 21.00 — «Время». 21.35 ' — 
лефильма. 1-я серия. (Рижская «Последний репортаж». 1-я се- ны природы ТГУ.

ный турнир по хоккею на 
приз газеты «Известия». Сбор
ная Швеции — сборная Кана
ды. 20М5 — Выступает фольк
лорный ан^:амбль «Кобзари».

киностудия. 1986 г.). -10.10 — В. рия. 22.45 — «Сегодня в мире», 
концертном зале — школьни- 23.00 — «Мир и молодежь».

АО “  ВТОРАЯ ПРОГРАММАС 11.00 до 14.30 — перерыв. ,
14.30 — Новости. 14.45 — МОСКВА

«Кого ждут роботы...» Доку- 8.00 — Утренняя гимнасти-
ментальный телефильм. 15.15 ка. 8,15 — «Живите долго». 
— Концерт. 15.40 — «Гренада, Телефильм. 8.35. 9.35 — 06ute- 
Гренада, Гренада моя...» До- ствоведение. 10-й класс. 9.05, 
кументальный фильм. 17.00 — 13.05 — Немецкий язык. 1-й

дни.
МОСКВА
Новости. 

ТОМСК

Концерт народной татарской год обучения. 10.05 — Учащим- 20 лет.

18.00
СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГА- 

18.20 — «Адреса передового ЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 19 ДЕ^АБ- 
рпыта». Агропромстрой. По РЯ. 
комплексной- программе «У с 
корение-90». 19.00 — «День об- 
ласти». 19.15 — Детской худо- в»™».»™»!»
жественной школе Томска — гсдвктор

18 декабря, в 10.00, в поме
щении Дома политичесясого 
просвещения Томского об
кома КПСС (ул. К. Маркса,

14) состоится областной се- нических знаний в свете ре- 
минар для лекторов по те- шений X X V I I  съезда КПСС».
ме: «Пути совершенствова- Приглашаются преподма-

тели вузов, сотрудники НИИ, 
ния пропаганды назгчно-тех- пропагандисты, лекторы.

Театр

«о.
ДРАМЫ

17 декабря. Премьера 
женщины» — 19.

18 декабря. «Повесть о Мауг
ли» — 19.

МУЗЬЖАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

18 декабря в помещении ДК 
«А в ан г^д » — «Век живи — 
век люби» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17, 18 декабря. «Мой бедный 

Марат» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
17 декабря. «Укрощение 

строптивого» — 19.

20, 21 декабря Концерггный зал филармонии

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
В прогргкмме:
Брамс — Симфония № 1.
Рахманинов — Вариации на тему Паганини.
Дирижер — художественный руководитель и главный 

дирижер оркестра Илмар ЛАПИНЬШ.
Солист — лауреат международных конкурсов Владимир 

ФЕЛЬДМАН (г. Мооква).
Начало — в 19 час. 30 мин.

Кино

уверяет Г. М. Столярова, — 
будет намного увеличена.

Мощность непреме н н о 
увеличится. А пыль? По
крыто мраком. Пока идет 
война между СЭС и УПТК, 
цемент продолжает выпадать 
в осадок. К примеру, 5 но
ября опять подули новые 
веяния. И выстиранное 
белье на улице покрылось 
слоем пыли.

— А мы предлагали им 
жилье в Кисловке, — сооб
щит П. П. Маров, зам. пред
седателя «Агропромстроя» 
по кадрам и быту. — Толь
ко товарищ,и отказались.

— Не совсем так. — 
уточняет зам. по снабже
нию В. М. Ким — Недора
зумение получилось. Сель
ский исполком занял часть 
нашего дома в Кистовке. 
Поэтому товарищам просто 
не хватило квартир.

— Вое там в порядке (на 
складе). — резюмировал 
сам председатель Е. А. Ка
лугин, — а жилье будем 
давать только в случае рас
ширения базы УПТК.

• Непонятно. То есть вооб
ще ничего не понятно. Хо
тя требуется, казалось бы, 
одно из двух: либо отсутст
вие всяческого цемента (по
мимо того, что находится в 
банках), либо квартиры по
дальше от склада. А тут 
только пыль в глаза (в бук
вальном и переносном смыс
ле). Пыль в глаза и лапша 
на уши. Извините, конечно, 
за вьфажение.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

ния, приобретен им, минуя 
комиссионный маггюин, и в 
ГАИ не перерегистрирован.

Перечисленные сведения, 
думаю, полнее и точнее

личности подсудимого воо- рудник наркологического характеризуют осужденного 
душевила его адвоката на диспансера и как юрист, по и обязанного лечиться, чем

народным материалы, собранные ра- 
совершил преступление слу- судьей Г. Н. Катаевым про- ботинками ГАИ. Теперь 
чайно, и он ■общественной вел проверку. Что же уда- есть, по крайней мере, фак- 
апас1<ости йе представляет, лось установить? В ноябре ты для прослеживания раз- 
Магия подписи начальника 1982 года Барков был уво- вития у него алкоголизма, 
колонны и плюс старания ад- лен с ЖБК-100 за прогулы, 
воката позволили составу А в марте нынешнего года в 
суда, рассмотревшего дело той самой автоколонне, ру- 
Баркова, записать в приго- ководитель которой подал в
воре: «Подсудимый хараКте- ГАИ хорошую характеристи- шивших уголовно наказуе- 
ризуется положительно». ку на подсудимого, с него мые действия, требует над- 

Рассуждая о безобидности были удержаны бухгалтери- лежащего информационного 
его подзащитного, адвокат ей 30 рублей штрафа за по- обеспечения. Врачи-нарколо- 
не придал значения заклю- явление в общественном ме- ги вправе ожидать, что до- 
чению комиссии врачей о сте в нетрезвом виде. Поста- знаватели ГАИ и другие 

пала краткая, в пять-шесть наличии у Баркова заболе- новление Октябрьского РОВД сотрудники органов рассле- 
строк, характеристика с по- вания хроническим алкого- на сей счет зарегистрирова- дования используют свои 
следнего ̂ места работы. Под- лизмом. Не брать эту бо- но в отделе кадров у сотруд- полномочия для обстоятель- 
писавшии ее начальник ав- лезнь в расчет в оценках сте- ника, которого начальник ного изучения личности пра- 
токолонны В. Н. Геиман за- пени общественной опасно- колонны называет своей вонарушителей, которые 
верял правоохранительные сти лица — значит не по- «правой рукой» по борьбе с привержены к спиртным на- 
органы, что Барков, работая нять существующей соци- пьянством. И еще один питкам. 
у них с января 1986 года, альной проблемы. факт. Мотоцикл, на котором
нарушении дисциплины не Известно, для того, чтобы Барков под коньячными па- 
допускал. лечить больного, надо его рами гнал по улице Красно-

Скудость информации о знать. Поэтому я, как сот- армейской в день задержа-

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

17, 18 декабря. «Новые ама
зонки» — 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
17, 18 декабря, «Прости» — 

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17,
18- 40, 20-20, 22. «Досье чело
века в «мерседесе» (две серии)
— 8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21. 
Зал кинохроники. «Глобальный 
прессинг». Фильм первый 
«Рождено в Америке» —
11- 10, 14-30, 18, 19-05, 20-10.

«ОКТЯБРЬ»
17 декабря. «Прости» — 9. 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Прости» — 8-40,
12- 10. 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Всадник на золотом ноне» — 
10-30.

18 декабря. «Прости» — 9, 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Проделки в старин
ном духе» — 8-40. 12-10, 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. ;̂Всад. 
НИН на золотом коне» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 декабря. Мультфильм

«Властелин времени» — 9,
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Зонтик 
для новобрачных» — 17-20.
19- 20, 21-10.

18 декабря. Мультфильм
«Властелин времени» — 9.
10-40, 14. Киноклуб «Искорка»
— 12-20. Киноклуб «За техни
ческий прогресс» -- - 15-40
«Зонтик для новобрачных» —
17- 20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 декабря. «Конвой» — 9. 

10-40. 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20,
21. «Нури» — 9, 10-50, 12-40,
16, 17-50, 19-40, 21-20. «Пой.
новбой, пой» — 14-30,

18 декабря. «Укрощение 
строптивого» — 9. 10-40, 12-20, 
14, 16. 17-40, 19-20, 21. «Чело
век-оркестр» — 9, 10-40, 12-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. Кинолекто
рий «Мы верная смена твоя, 
комсомол» 14-20.

«СИБИРЯК»
17 декабря. «Кэти» — 9-20

«Тема» — 14-20, 16. «Любовь и 
голуби» — 11. 12-40, 17-40.
19-20, 21.

18 декабря. «Кэти» — 9-20. 
«Любовь и голуби» — 11, 12-40, 
14-20. 16, 17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
17 декабря. «Оранжевый до

ждин» — П-ЗО, 15, «Самрат» 
(две серии) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

17 декабря. «Бармен из «Зо
лотого якоря» — 19-15, 21.

18 декабря. «Досье человека 
в «мерседесе» (две серии) —
18- 30. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
18 декабря, «Под мостом» —

18, 19-30. »

21 декабря Концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 

(действительны абонементы 
№№ 1 и 2 для младших 
школьников)

«ИГРАЙ. ИГРАЙ, 
ДУДОЧКА»

В програм'ме — музьжа 
для духовых инструментов.

Солисты — артисты Том
ского симфонического ор
кестра.

Начало концертов абоне
мента № 1 — в 11 часов,
№ 2 — в 13 часов.

ТОМСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ ГОСКОМНЕФТЕПРОДУКТОВ 
РСФСР ДОВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ИН
ДИВИДУАЛЬНОГО ТРАНСПОРТА, что с 1 февраля 1987 
года на всей территории нашей страны вводится новый 
порядок отпуска горюче - смазочных материалов. Суще
ствующая сегодня система приобретения горючего по 
предварительно оплаченным талонам рьшочного фонда 
отменяется. Отщуск нефтепродуктов будет производиться 
только за наличные деньги. Уже сейчас в г. Томске, селах 
Мельникове, Парабели и Первомайском работают специ
ально выделенные автозаправочные станции, рбс;^жива- 
ющие владельцев индивидуального транспорта за деньги. 
С 1 января 1987 года такие же автозаправочные станции 
начнут работать в г. Асине, селах Молчанове, Белом Яре, 
Зырянском и г. Стрежевом. В тех районных центрах, где 
пока еще не построены специальные автозаправочные 
станции, с 1 января 1987 года на территории действующих 
АЗС начнут работу передвижные автозаправочные стан
ции, которые будут отпускать автобензин для заправки 
индивидуальных автотранспортных средств за наличные 
деньги.

Имеющиеся у граждан талоны рыночного фонда образ
ца 1986 года действительны до 1 февраля 1987 года и мо
гут быть отоварены на тех автозаправочных станциях, ко
торые производят отпуск нефтепродуктов по талонам ры
ночного фонда в настоящее время.

Автомобильные масла, смазки в мелкой расфасовке, 
гидротормозную жидкссть можно будет приобрести за на
личные деньги на специально выделенных для обслужи
вания населения автозаправочных станциях, а также на 
ныне действующих АЗС, где имеются магазины по прода
же масел.

Несколько иной порядок продажи горюче-смазочных 
материалов для граждан, проживающих в сельской мест
ности. Им предоставлена возможность приобрести авто
бензин, дизельное топливо, автомобильные масла на 
заправочных пунктах и нефтеокладах колхозов, совхозов, 
леспромхозов и других организаций, имеющих свои неф
тесклады и рааположен'ных в данном населенном пункте. 
Отпуск нефтепродуктов гражданам будет производиться 
после оплаты стоимости нефтепрюдуктов в кассу органи
зации. Основанием для отлучения нефтепродуктов на за
правочном пук1кте будет являться корешок приходного 
ордера, где указывсиются марка и количество нефтепродук
тов, оплаченных в кассе и подлежащих отпуску. Получе
ние наличных денег запраащиками и за:веДующими неф
тескладами не разрешается.

Новый порядок отпуска нефтепродуктов населению за 
наличные деньги значительно упрощает систему приоб
ретения нефтепродуктов и позволит более полно удовлет
ворить .потребности населения.

Томское управление Госкомнефтепродутов РСФСР.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
И ДРУГИХ ПРЕДПРИЯТИЙ!

Специализированное 1ремонтно-строительное [управле
ние противопожарных работ Томского областного совета 
ВДПО заключает договоры на 1987 год |по следующим ви
дам противопожарных работ и с^елут:

огнезащитная обработка деревянных конструкций зда
ний и сооружений;

проверка, кладка, ремонт отспительных печей и ды
моходов;

ремонт и зарядка, перезарядка химических пенных 
огнетушителей, углекислотных огнетушителей прй усло
вии поставки углекислоты заказчиком;

монтаж и (Обслуживание электрической пожарной сиг
нализации.

Выполнение указанных видов работ и услуг и изготов
ление продукции производятся из материалов заказчика и 
из материалов, выделенных подрядчику в установленном 
порядке.

Прием -заявок на заключение договоров проводится до 
10 января. 1987 года, в заявке указывать номер расчетного 
счета заказчика, объем вьтолняемых работ и адреса 
объектсв.

Предприятиям, не заключившим договоры на 1987 год, 
указанные виды работ и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, 3-а, тел. 
5-24-58, 59-92-97; в районах области — в отделения Вс^ос- 
сийского добровольного пожарного общества или в Колпа- 
шевокий участок — г. Колпашево, ул. Кирова, 29, тел. 
24-51, 28-57; Шегарский участок — с. Мельниково Шегар- 
ского района, ул. Набережная, 7, тел. 2-28-27; Асиновский 
участок — г. Асино, ул. Макарова, 73, тел. 2-23-92.

Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ш T P y a O V C T R O H C T B A )
П Р И ГЛ А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

НА ХОЗРАСЧЕТНУЮ РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНУЮ БАЗУ 
ОБЛАСТНОГО УПРАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ: главного бух- 
rajRepa, бухгалтера товарной группы, руководителя товар
ной группы, (кассира, электрика, подсобного рабочего в 
столовую базы, кладовщика.

Справки от телефону 3-89-05. Оплата труда повремен
но - премиальная.

В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНУЮ ШКОЛУ-ИНТЕРНАТ № 42: 
шофера, уборщиц, воспитателей, кзосонных работниц.

Принятые на работу пользуются льготами железно- 
дорояотиксв.

Справки по тел. 59-36-85.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 1; заведующих производством, 
инженеров - технологов, начальников кондитерских це
хов, экономиста, инспектора по кадрам, поваров, кондите
ров, кассиров, бухгалтеров, буфетчиц, работников кухни.

Притлашаюггся пенсионеры и домохозяйки. Справки по 
телефону 2-48-93.

НА ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД 
ИМ. в. В. ВАХРУШЕВА: токарей, слесарей-инструмея-
тальщиков, фрезеровщиков, шлифовщиков, слесарей по 
ремонту оборудования, злектромонтеров, контролеров 
ОТК, кладовщиков, мастеров, инжеиеров-технологов, эко
номиста, кассира; в РСУ ЗАВОДА —  рабочих строитель
ных профессий.

Справки от телефону 4-62-31.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации автоколонны № 1975 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу скоропости
жной смерти

ГЕНЕРАЛОВА 
Юрия Ивановича.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации института «Томск- 
агропромпроект» выражают 
глубокое соболезнование за
местителю директора ин
ститута Б. Г. Агашеву по 
поводу смерти отца персо
нального пенсионера

АГАШ ЕВА
Григория Андреевича,

Администрация и кол
лектив Сибирского филиа
ла Всесоюзного кардиоло
гического научного центра 
А!ИН СССР, сотрудники 
Томского медицинского ин
ститута выражают соболез
нование старшему научно
му сотруднику Д. И. Кузь
менко по поводу скоропо
стижной кончины матери

ТУТОЛМИНОИ 
Евгении Федоровны,

Коллектив школы-интер
ната № 42 выражает глубо
кое соболезнование/ учите
лю А. А. Колотовкиной в 
связи со смертью мужа
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